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DESAPARICIONES EN JALISCO
Para el regidor y ex Fiscal general del Estado, Eduardo 
Almaguer Hernández, es alarmante el índice de desapa-
riciones que se ha dado en Jalisco, al grado de que la 
cifra de carpetas de investigación llega 8 mil 865 y en lo 
que va del año se han registrado el hallazgo de 31 fosas 
clandestinas en la entidad.

EDUARDO ALMAGUER/
EX FISCAL DE JALISCO 

TRAGEDIA, LA VIOLENCIA 
QUE SUFRE LA MUJER
Un recorrido por los últimos 40 años en la lucha de las 
mujeres en contra de la violencia de género, hizo la acti-
vista María Guadalupe Ramos Ponce, quien se detuvo en 
momentos extraordinarios como el año 1992 cuando data 
la primera recomendación en materia de derechos huma-
nos por violencia contra las mujeres.

MARÍA GUADALUPE RAMOS PONCE/
DEFENSORA DE DERECHOS HUMANOS
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los más afectados con la detención de Genaro García Luna, 
toda vez que él le dio todo el poder a este policía que se encum-
bró hasta los cuernos de la luna y que rediseñó la Secretaría de 
Seguridad y la Agencia Federal de Investigación (AFI), no se 
recuerda que alguien en otros sexenio reciente hubiera tenido 
mayor poder que este personaje que hoy debe responder ante la 
justicia norteamericana.

LAS ACUSACIONES
Dos personajes en su oportunidad señalaron a Genaro Gar-

cía Luna de tener nexos con el nar-
cotráfico: el ex director regional de 
la Policía Federal de Caminos, Javier 
Herrera Valle, quien a través de dos 
cartas lo acusó ante el Presidente Fe-
lipe Calderón, y en lugar de investigar 
y atender la denuncia, éste no sólo fue 
cesado del cargo federal que tenía, 
además de ser acusado de tener nexos 
con el narcotráfico. Tres años estuvo 
Herrera Valle privado de su libertad, 
hasta que fue exonerado.

La otra acusación la hizo en su 
momento la periodista Anabel Her-
nández, quien en un libro que publicó, 
hizo referencia a nexos que Genaro 
García Luna tenía con el cártel de Si-
naloa, lo que llevó a la conclusión a 
esta valiente mujer que la lucha duran-
te el gobierno de Felipe Calderón con-
tra el narcotráfico y crimen organizado 
fue una farsa, porque más bien la Poli-
cía Federal se convirtió en un ariete al 
servicio de este grupo criminal.

PEOR NO PODEMOS ESTAR
Genaro García Luna será juzgado 

por la justicia norteamericana, hasta 
el momento todo es presunción, ha-
brá que ver el sustento de las acusa-
ciones que serán presentadas, pero a 
juzgar por el cochinero que vivimos 
con tanta matazón, desaparecidos que 
se han registrado, con más de 300 mil 
víctimas de esta cruenta guerra, ahora 
nos podemos explicar de por qué es-
tamos tan mal, si el cerebro que tiene 
la responsabilidad de luchar contra los 

grupos criminales, está al servicio de estos, pues el cáncer está 
diseminado por todo el cuerpo.

La detención de Genaro García Luna por la justicia nortea-
mericana, puede convertirse en un parteaguas en la vida políti-
ca de México y representa una oportunidad para un saneamien-
to real de las instituciones de seguridad.

Lo cierto es que aún no hemos tocado fondo y seguramen-
te en el juicio a García Luna saldrá mucha información, con 
nombres de personajes involucrados en este submundo de la 
criminalidad relacionada con el poder político. 

La realidad empieza a opacar a la ficción. 

 gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Vaya sacudida al sistema político mexicano está pro-
vocando la detención en territorio norteamericano 
de Genaro García Luna, el hombre más poderoso en 
el sexenio del Presidente Felipe Calderón.

Son cuatro delitos de los que es acusado el ex secretario de 
Seguridad de México, Genaro García Luna. La Fiscalía federal 
para el Distrito Este de Nueva York presentó contra el ex fun-
cionario mexicano tres por conspiración y tráfico de drogas y 
uno por falsear declaraciones.

Estos delitos, conforme  a la acusación fueron cometidos 
por García Luna entre 2001 a la fecha, 
y en el caso de declaraciones falsas la 
fecha es el 1 de junio.

Después de que se reveló la noti-
cia de la detención de García Luna en 
Dallas, Texas, la Fiscalía General de 
la República, dio a conocer que abrió 
investigación contra el ex colaborador 
del Presidente Felipe Calderón.

SE CREÍA INTOCABLE
Genaro García Luna durante el 

sexenio de Felipe Calderón se convir-
tió en el funcionario más poderoso de 
aquel sexenio, sexenio que estuvo sal-
picado por los accidentes aéreos que 
podrían generar sospechosismo, como 
lo significa aquel que segó la vida de 
dos personajes claves en el campo de 
la política, como el Secretario de Go-
bernación, Juan Camilo Mouriño y 
José Luis Santiago Vasconcelos, quien 
fuera zar antidrogas y que en ese tiem-
po estaba trabajando en la reforma pe-
nal judicial.

Habría que recordar que José Luis 
Santiago Vasconcelos había sido sen-
tenciado por el cártel de Sinaloa, in-
cluso fue centro de un atentado que lo-
gró salir ileso. Durante 14 años había 
servido a la Procuraduría General de 
la República, pero con el gobierno cal-
deronista, había quedado fuera de esta 
dependencia a la que aspiró a dirigirla, 
pero la perversidad no se lo permitió. 
Se le reconoce como un gran policía, 
con fama de honesto.

Esa circunstancia convirtió a Gar-
cía Luna en el gran poder en el tema de seguridad, se comentó 
que la influencia que llegó a tener sobre el Presidente Calde-
rón, le permitía imponerse sobre los Secretarios de la Defensa 
Nacional y de la Marina.

¿Conociendo el gran poder de García Luna y su capacidad 
de manipulación -el operativo para detener a Florence Casez-, 
en la que el periodista Carlos Loret de Mola y Televisa se pres-
taron para un montaje, hay lugar para el sospechosismo sobre 
lo que pudo haber provocado un accidente aéreo en el que mu-
rieron dos personajes muy importantes de un gobierno? 

LA RESPONSABILIDAD DE FELIPE CALDERÓN
El ex presidente Felipe Calderón políticamente es uno de 

CUANDO GARCÍA LUNA DEJÓ DE SER INTOCABLE

LA DETENCIÓN DE GENA-
RO GARCÍA LUNA POR LA 

JUSTICIA NORTEAMERICA-
NA PUEDE CONVERTIRSE 

EN UN PARTEAGUAS EN LA 
VIDA POLÍTICA DE MÉXICO 
Y REPRESENTA UNA OPOR-

TUNIDAD PARA UN SA-
NEAMIENTO REAL DE LAS 
INSTITUCIONES DE SEGU-
RIDAD. LO CIERTO ES QUE 
AÚN NO HEMOS TOCADO 

FONDO Y SEGURAMENTE EN 
EL JUICIO A GARCÍA LUNA 

SALDRÁ MUCHA INFORMA-
CIÓN, CON NOMBRES DE 

PERSONAJES INVOLUCRA-
DOS EN ESTE SUBMUNDO 
DE LA CRIMINALIDAD RE-

LACIONADA CON EL PODER 
POLÍTICO. 

LOS HOMBRES DEL PODER

EL USO POLÍTICO DE YUAWI, EJEMPLO
DE VIOLACIÓN A DERECHOS HUMANOS

>DÍA INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

Por Mario Ávila

El uso de la imagen del niño indígena Yuawi en la 
campaña de promoción de la marca de la ciudad 
“Guadalajara-Guadalajara”, gestada durante el 
gobierno de Enrique Alfaro Ramírez y que se ligó 

posteriormente con una intensa campaña política en favor 
de Movimiento Ciudadano que los llevó a ganar el gobierno 
del Estado, sirvió como ejemplo de violación a los derechos 
humanos de los derechos de los pueblos indígenas.

De ello quedó constancia en el panel “Avances y retro-
cesos en materia de derechos humanos”, organizado por 
Eva Araceli Avilés Álvarez, regidora presidenta de la comi-
sión edilicia de Derechos Humanos e Igualdad de Género 
del Ayuntamiento de Guadalajara, con motivo de la conme-
moración del Día Internacional de los Derechos Humanos.

Particularmente en la ponencia de la maestra Dolores 
Pérez Lazcano, con el tema “Derechos de los Pueblos Indí-
genas”, se habló del caso del niño indígena, particularmente 
de la comunidad wirárika, Yuawi, cuando la ponente pre-
guntó: “…alguien se acuerda de la campaña ‘Guadalajara-
Guadalajara’ de la administración pasada. Qué bonita, un 
niño indígena, un niño wirárika que está con su sombrerito, 
que cantaba y bailaba para contagiar a todo mundo… y en 
qué acabó esa campaña, quisiera yo saber. Cuál es esa mar-
ca “Guadalajara, Guadalajara” en donde “utilizaron” a las 
personas de origen indígena porque se ven bonito, porque 
son políticamente correctos, hoy nadie se acuerda de eso, no 
sé cuánto costaría, pero hoy nadie habla de eso. Aquí solo 
se les utilizó”, dijo.

Luego abundó: “Vemos que en campaña los candida-
tos se ponen los trajes tradicionales y van y ofrecen hacer 
y deshacer… y vean estas cifras del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política Social (Coneval):

- Se calcula que en México hay 11 millones de personas 
que pertenecen a un pueblo originario, pero el Banco mun-
dial ha dicho que ya la mayoría se está yendo a las grandes 
urbes por falta de oportunidades en sus lugares de origen.

- De esos 11 millones, el 72% que equivale a 8.3 millo-
nes de personas padecen pobreza.

- De esos, 3.2 millones de personas no tienen la capaci-
dad económica para adquirir una canasta básica. 

- Casi el 20% de las personas de 20 a 64 años no saben 
leer ni escribir.

- El 53% de las personas de 65 años y más no saben leer 
ni escribir.

- El rezago educativo alcanza en esta población, el 
82.4%.

- El 77.6% de personas indígenas no cuenta con una se-
guridad social, entre ellas las empleadas domésticas que no 
tienen derecho ni siquiera a un nombre propio, porque son 
“mis muchachas” o “la sirvienta”, cuando es un ser huma-
no, que tienen derecho a tener una identidad y tienen un 
nombre.

- El 20% de esta población carece de agua potable.
Afirmó la maestra Dolores Pérez Lazcano que la mejor 

muestra de que todos los días se violentan los derechos de 
los pueblos indígenas, está en el hecho de que ningún mu-
nicipio de la Zona Metropolitana, ha implementado política 
pública alguna para atender a las personas de los pueblos 
originarios que habitan en esta metrópoli. 

Sin embargo, en aras de mostrarse propositiva, Pérez 
Lazcano también planteó: “Yo lo que propongo es que ne-

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de los Derechos Humanos fue criticado el gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez por usar la imagen de un niño indígena, Yuawi López, durante la campaña de proselitismo político hacia la guberna-
tura del Estado.

CENSURAN A ALFARO

cesitamos políticas públicas desde el municipio, porque so-
mos multiculturales, pero mientras no se realice un diálogo 
intercultural, sepamos quiénes son, cuáles son sus necesi-
dades.

“Necesitamos una instancia municipal o metropolitana 
de integración de estas personas, porque no se trata que toda 
la vida sean sujetos a que les den, entre otras cosas permiso 
para que vendan sus artesanías. Lo que se necesita es crear 
una oficina que los integre, que vaya a ellos, aprovechando 
que se creó el puesto de gerente de la ciudad y las gerencias 
de zona, ya están más cerca de ellos, ver de dónde vienen, 
integrarlos, abrir el ayuntamiento a ellos y promocionar su 
independencia económica, son seres humanos que necesi-
tan oportunidades”, expuso la investigadora experta en el 
tema de los pueblos originarios.

CON DISCRIMINACIÓN, POBREZA
Y EXCLUSIÓN, JAMÁS HABRÁ PAZ
En un ejemplo por demás optimista, la maestra Pérez 

Lazcano planteó que “si el día de mañana se acaban los ase-
sinatos en el Estado, no puede haber paz, la paz no será 
posible porque mientras exista discriminación, pobreza y 
exclusión, y mientras que los derechos humanos de todos 
los mexicanos no se respeten, no podemos decir que vivi-
mos en paz”.

Mencionó que en el país tenemos un rezago con las co-
munidades indígenas de más o menos 500 años o un poqui-
to más, porque las comunidades y pueblos indígenas tienen 
derecho a la autonomía, la libre determinación, a conservar 
su cultura, su forma de vestir, sus tradiciones, todo lo que 
llamamos usos y costumbres.

Pero en nuestro país -dijo-, lo que ha sucedido es re-
conocerles su autonomía, pero no se ha hecho mucho en 
cuestión de que prevalezca esa necesidad que ellos tienen 

de conservar su cultura, su lengua, su vestimenta, porque 
los no indígenas hemos desarrollado esa capacidad de no 
verlos, de discriminación y de exclusión. La grave situación 
en la que se han visto en sus comunidades los ha obligado a 
venir a las ciudades. En Jalisco se reconocen a cuatro gru-
pos: la comunidad wirárika en la zona norte, la comunidad 
náhuatl en el sur, los indígenas migrantes que viven en la 
Zona Metropolitana de Guadalajara y los indígenas jorna-
leros que trabajan en los campos de cultivo, la nueva y mo-
derna esclavitud del siglo 21. Y aunque se llamen empresas 
socialmente responsables, ellos no se hacen responsables 
de la seguridad social de los indígenas que vienen a traba-
jar en las enormes extensiones de invernaderos y viven en 
galerones sin tener derecho a una vivienda digna, alimenta-
ción, educación y muchos de ellos son monolingües.

Pero vengámonos más acá -abundó-, en la ZMG en 
donde ni siquiera se tiene un censo actualizado de dónde 
están, quiénes son, de dónde vienen, a qué etnia pertene-
cen, pero se nos ha hecho normal que estas personas ven-
dan fruta, vendan papitas y vendan sus artesanías, como si 
estuvieran destinadas a hacer eso en su vida. Y uno de los 
planteamientos que se hacía aquí era de cómo preservar tu 
cultura… son dos cosas, la preservación de su cultura una 
vez que han sido reconocidos tendría que estar fomentada e 
impulsada por los gobiernos estatal y municipales y en nin-
gún municipio de la ZM se tiene una sola política pública 
para el fomento a los indígenas que han venido a vivir aquí.

En el panel “Avances y retrocesos en materia de dere-
chos humanos”, con motivo de la conmemoración del Día 
Internacional de los Derechos Humanos, tomaron parte 
también el regidor, Eduardo Almaguer Hernández, que 
habló sobre “Las desapariciones en Jalisco” y la activista 
María Guadalupe Ramos Ponce, que abordó el tema de “La 
violencia de Género y el feminicidio”.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
La mal llamada guerra contra el narcotráfico, 
fue una farsa se trató del apoyo del gobierno 
de Felipe Calderón al cártel de Sinaloa, y un 
ariete del gobierno fue la Policía Federal a 
favor de este grupo criminal”.

De la información respecto del arresto del 
Ing. García Luna, preciso que desconocía 
por completo los hechos que se le imputan. 
Espero que se realice un juicio justo, y de 
confirmarse las imputaciones, se aplique 
la ley. Sería además una grave falta a la 
confianza depositada en él”.

¿Qué interés, más allá del laboral, tiene el Secretario 
de Transporte, Diego Monraz en proteger a Amílcar Ló-
pez Zepeda, director de Transporte del Estado, a quien 
lo importó de Guanajuato donde la justicia lo acaba de 
sentenciar por el delito de peculado? ¿Por qué no es 
escrupuloso con nombrar funcionarios de trayectoria 
limpia e intachable, como reza la narrativa de la Re-
fundación? ¿Qué papel le toca realizar a Amílcar? ¿El 
sabe cómo recolectar fondos para lo que se ofrezca? 
Son preguntas.

>AMÍLCAR LÓPEZ 
ZEPEDA/
Le perdonan en Jalisco 
el peculado, que según 
la justicia de Guanajua-
to, cometió en aquella 
entidad.

Justicia y gracia

FELIPE CALDERÓN/
EX PRESIDENTE DE MÉXICO.

ANABEL HERNÁNDEZ/
PERIODISTA

Un gran malestar ha generado que como parte de los 
acuerdos del T-MEC, México se haya dejado imponer 
la supervisión del gobierno norteamericano  y colocar 
5 empleados de aquel país en una legislatura auxiliar 
y que vendría a supervisar los acuerdos en materia 
laboral, lo que ahora el subsecretario para América 
del Norte de la SRE, Jesús Seade, afirme que esto no 
fue parte del acuerdo, que es inadmisible, ya que es 
una decisión política del Congreso y la Administra-
ción en Estados Unidos, no fue consultada por Méxi-
co, precisa.

>JESÚS SEADE/
SUBSECRETARIO PARA 
AMÉRICA DEL NORTE DE 
LA SRE.

Rechazo a supervisión

Los ladrones están que ni respetan el Santo Sepulcro. 
La noche del pasado sábado 30 integrantes de la fa-
milia Ramírez -primos del gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez- que se reunieron en un restaurante ubicado 
en Arcos y Vallarta, fueron asaltados a punta de pisto-
la por dos sujetos, llevándose bolsas, carteras, tarje-
tas, efectivo. Y luego hay quienes se molestan porque 
los periodistas publicamos este tipo de información, 
afirmando que en forma irresponsable generamos 
percepción de inseguridad.  ¿Aquí como qué?

>ENRIQUE ALFARO/ 
Los delincuentes ni a su 
propia familia respetan. 
Un suceso del Jalisco 
real.

Sin respeto

Por | Óscar 
Ábrego

Si algo le dejará el agónico 2019 al gobierno ana-
ranjado, es el fracaso. La denominada refunda-
ción (así, con minúsculas) nomás no prendió, no 
emocionó a nadie, ni siquiera a los porristas ofi-

ciosos, abyectos y cómplices financieros del alfarismo. 
Y es que no hay quien comprenda bien a bien a qué 

se refiere esta administración cuando hace uso de un tér-
mino que de por sí suena frío y subjetivo. En este mismo 
espacio, he insistido en que se trata de un vocablo sin 
fondo ni sentido. Es más una palabreja que un proyecto 
de Estado.

Si habláramos en serio de la refundación de Jalisco, 
tendríamos que hacerlo desde una perspectiva diferente; 
esto sugiere que las prácticas y políticas públicas em-
prendidas por el ejecutivo, deberían marcar distancia con 
respecto a las experiencias del pasado reciente, cosa que 
por supuesto no ocurre. Más aún, si en algo se ha dis-
tinguido la actual gestión, es que algunas áreas –como 
salud, movilidad y seguridad- empeoraron de forma dra-
mática. 

Al cierre de este año, todas las encuestas nacionales 
arrojan resultados desastrosos para lo que ya se conoce 
como MoviMIENTO CiudaDAÑO. La corrupción, la 

desconfianza, la desatención, pero sobre todo la inseguri-
dad, son grilletes que mes con mes jalan hacia el precipi-
cio a su líder moral. 

La única refundación que hoy parece conocer la base 
social, está asociada a las desapariciones forzadas, la cri-
minalidad, la gélida indiferencia gubernamental, el den-
gue, las promesas incumplidas, las tácticas recaudatorias, 
el pleito con la Federación y los jugosos negocios. De 
esto están conscientes los gurús del primer cerco alfaris-
ta, pero no se atreven a comentarlo en voz alta por temor 
a ser expulsados de la arrogante y exquisita corte naranja.

Sobre lo anterior, bien convendría a los diputados y 
magistrados, hacer un análisis frío sobre su vergonzosa 
rendición a un modelo que carece de legitimidad. Tam-
bién tendrían que hacer lo propio algunos organismos 
empresariales, sindicales e instituciones académicas, 
pues ante los ojos del gran elector, la refundación que 
han abrazado apesta a dinero y a contubernios que restan 
credibilidad y multiplican el rechazo colectivo.

Refundar es un proceso profundo, verdadero y ho-
nesto. Es la consecuencia de modificar algo de manera 
significativa e integral. Desde esta perspectiva, entonces 
hay que reconvertir el cómo nos tratamos los unos con 
los otros y el modo en que interactúan ciudadanos y auto-
ridades. Pero esto no lo entienden las mujeres y los hom-
bres del emecismo. Para ellos lo importante no tiene que 
ver con el pueblo y sus reclamos, sino con el poder y las 
finanzas. De ahí que gobiernen de la mano de las cúpulas, 
no de la gente.

Por eso la refundación ha sido un verdadero fracaso.

2019: EL FRACASO DE LA 
REFUNDACIÓN

>DE FRENTE AL PODER<

Aún se sentían con fortaleza por cerrar una sema-
na con un gran éxito por la firma y ratificación en 
el senado del Tratado Comercial con los países 
de Norteamérica, EUA y Canadá, en un vídeo 

difundido por redes oficiales del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, presumía que es una muy buena noticia y 
que nos irá muy bien, refiriéndose a la aprobación del nue-
vo acuerdo comercial que tiene el respaldo del senado. 

La aprobación en el senado fue muy rápida y al parecer 
sin claridad de todo el contenido del acuerdo comercial por 
los asistentes, fueron 107 votos a favor y 1 en contra los que 
ratificaron favorablemente firmar el convenio, confiados en 
la conducción de la negociación por parte de Jesús Seade 
Kuri y del propio Presidente AMLO.

Sin embargo este fin de semana se conoció una nueva 
versión del acuerdo que fue la presentada en el senado ame-
ricano, donde aparecen figuras que según Seade Kuri no 
formaban parte de las últimas modificaciones al acuerdo, 
por lo que se estaría violando el protocolo de la negocia-
ción, ahora el T-MEC entra nuevamente en una turbulencia 
y tensión en la negociación, alguna de las partes está min-
tiendo y efectivamente puede haber violación del protoco-
lo, o el senado mexicano fue engañado o fueron ingenuos 
y flojos para leer, o por otra parte el Gobierno de EUA se 
quiere pasar de listo, sin duda una nueva prueba para el 
Secretario de Relaciones Exteriores, pues una de las inco-
modidades para México es la supervisión laboral por parte 
de personal de EUA, es decir, la supervisión extranjera en 
la correcta implementación de la Reforma Laboral, misma 
que fue impuesta por el acuerdo que aún no está concreto. 

Esto en medio de fuerte problemas para el país, sobreto-
do de violencia e inseguridad, así como de economía, con la 
esperanza de que precisamente la firma del T-MEC pudiera 
cambiar la perspectiva de las calificadoras según el Jefe de 
la Presidencia Alfonso Romo, además de los asuntos por un 
lado de la detención y vinculación a proceso del ex titular 
de la Secretaría de Seguridad, Genaro García Luna, cercano 
al ex presidente Felipe Calderón pero que también compar-
tió trabajo en seguridad con personas que hoy están en el 
gabinete de la 4T, por otro lado también la misteriosa salida 
del ex presidente Evo Morales, quien ahora es oficialmente 
refugiado por Argentina tras el cambio de gobierno y el re-
greso del Kirchnerismo nuevamente en ese país. 

El país no pasa por su mejor momento y con ello el pri-
mer año de gobierno del Presidente AMLO, quien ha pedi-
do un año más, dice, para sentar las bases de la 4T y hacer 

irreversible la transformación, con ello el estado de bien-
estar que se ha propuesto, pese a que las condiciones del 
país son complejas y adversas en estos dos temas en los que 
la intervención estadounidense parece que es la única solu-
ción, pues un año más parece ser insuficiente para terminar 
con la violencia e inseguridad y darle estabilidad financiera 
al país, porque la meta del 6% o incuso el 4% que prometió 
el presidente AMLO parece inalcanzable en medio de una 
crisis global y las pésimas decisiones en política pública 
tanto de los anteriores como de los actuales gobiernos. 

@FlavioMendoza_

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o Falso<
Que quede claro que estas denuncias yo las 
había hecho desde hace 11 años, no puede 
Felipe Calderón manifestar, como lo ha estado 
haciendo que no tenía conocimiento de lo que 
estaba haciendo Genaro García Luna, defendía 
a un cártel, la violencia extrema la tenemos 
gracias a este persona, al atacar a un cártel y 
defender a otro”.

Revisé las cartas publicadas del señor Herrera 
V. Habla de irregularidades operativas y 
administrativas”, pero no hace acusación 
alguna”.

JAVIER HERRERA VALLE/
EX COMISARIO GENERAL DE LA POLICÍA FEDERAL

DIVISIÓN CAMINOS DE 2006 A 2008

FELIPE CALDERÓN/
EX PRESIDENTE DE MÉXICO

ISMAEL DEL TORO DIO EL ARRANQUE AL PROGRAMA
NAVIDAD EN EL CORAZÓN DE GUADALAJARA

El Presidente Municipal de Guadajara, Ismael del Toro, dio el arranque al programa  “Navidad 
en el Corazón de la Ciudad” con actividades como cine al aire libre, exposiciones, experiencias 
de realidad aumentada, espectáculos de luces interactivas y árboles navideños, programa que 
puede ser consultado a través de las cuentas oficiales del Ayuntamiento de Guadalajara. Del Toro 
Castro invitó a la ciudadanía a disfrutar la extensa cartera de actividades programadas a lo largo 
del Paseo Alcalde y añadió que “a nombre del Gobierno de Guadalajara La Ciudad, les deseo unas 
muy felices fiestas decembrinas, llenas de magia y de momentos en familia.”

ESTE FIN DE SEMANA SE CONOCIÓ 
UNA NUEVA VERSIÓN DEL ACUERDO 

QUE FUE LA PRESENTADA EN EL 
SENADO AMERICANO, DONDE 

APARECEN FIGURAS QUE SEGÚN 
SEADE KURI NO FORMABAN PARTE 
DE LAS ÚLTIMAS MODIFICACIONES 

AL ACUERDO, POR LO QUE SE 
ESTARÍA VIOLANDO EL PROTOCOLO 

DE LA NEGOCIACIÓN, AHORA EL 
T-MEC ENTRA NUEVAMENTE EN 
UNA TURBULENCIA Y TENSIÓN 

EN LA NEGOCIACIÓN, ALGUNA DE 
LAS PARTES ESTÁ MINTIENDO Y 
EFECTIVAMENTE PUEDE HABER 

VIOLACIÓN DEL PROTOCOLO, O EL 
SENADO MEXICANO FUE ENGAÑADO 

O FUERON INGENUOS Y FLOJOS 
PARA LEER, O POR OTRA PARTE EL 

GOBIERNO DE EUA SE QUIERE PASAR 
DE LISTO.

METÁSTASIS
T-MEC NUEVAMENTE 

EN TENSIÓN

LA ÚNICA REFUNDACIÓN QUE 
HOY PARECE CONOCER LA BASE 
SOCIAL, ESTÁ ASOCIADA A LAS 
DESAPARICIONES FORZADAS, 
LA CRIMINALIDAD, LA GÉLIDA 

INDIFERENCIA GUBERNAMENTAL, 
EL DENGUE, LAS PROMESAS 
INCUMPLIDAS, LAS TÁCTICAS 

RECAUDATORIAS, EL PLEITO CON 
LA FEDERACIÓN Y LOS JUGOSOS 

NEGOCIOS. DE ESTO ESTÁN 
CONSCIENTES LOS GURÚS DEL 

PRIMER CERCO ALFARISTA, PERO 
NO SE ATREVEN A COMENTARLO 
EN VOZ ALTA POR TEMOR A SER 

EXPULSADOS DE LA ARROGANTE Y 
EXQUISITA CORTE NARANJA.
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de 700, hoy estamos focalizando bienes públicos, que es-
tán consolidando a Jalisco como líder a nivel nacional por 
encima de Sonora, Veracruz, Sinaloa”, señala el titular de 
Agricultura y Desarrollo Rural entrevistado por Conciencia 
Pública.

Para darnos una idea clara de la fuerza agropecuaria de 
Jalisco, los productores locales aportan el 24 por ciento de 
todo el alimento que se come en México, una cuarta parte 
de los alimentos de nuestro país son producidos en esta tie-
rra, como  huevo, pollo, carne, miel, azúcar, frutas, tama-
rindo, café, arándano, aguacate, porcino, ovino y bovino.

Entre las estrategias que se han instrumentado para po-
tencializar la capacidad productora de Jalisco, está la Ley 
de Sanidad e Inocuidad del Estado que se ha presentado al 
Congreso del Estado que se convertirá en uno de los instru-
mentos para fortalecer la capacidad exportadora de Jalisco.

Actualmente Jalisco exporta cerca de 40 productos a 24 
países del mundo y dentro de esto el Programa A Toda Má-

FIJAN META MUY ALTA:
PRETENDEN CONVERTIR A JALISCO 
EN POTENCIA MUNDIAL AGROPECUARIA

>FIN A POLÍTICA DE SUBSIDIOS EN EL AGRO LOCAL

Por Raúl Cantú

Convertir a Jalisco 
en potencia mun-
dial agropecuaria 
y consolidar al 

estado como el gran líder 
nacional en producción de 
alimentos, es la gran meta 
de este gobierno, destaca el 
Secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural del Esta-
do, Alberto Esquer.

El primer paso se ha 
dado al hacer una reinge-
niería financiera que ha per-
mitido que el campo jalis-
ciense tenga el presupuesto 
histórico más alto del país, 
al pasar de 700 millones de 
pesos que dejó el PRI en el 
pasado ejercicio fiscal a mil 
700 millones de pesos en 
este 2019.

Una decisión que viene 
a marcar la diferencia es ha-
ber puesto fin a la política 
de subsidios a los producto-
res y que ha permitido que 
de cada peso 

El 80 por ciento del pre-
supuesto al campo se desti-
naba a subsidios. Ahora sólo 
están dejando 200 millones 
de pesos para subsidios, de 
mil 700 millones. “Jalisco 
es el primer estado, no hay 
ninguno en el país que ten-
ga el presupuesto de Jalisco, 
ninguno tiene las políticas 
públicas que tenemos. Son 
seis ejes, infraestructura, ca-
pacitación e investigación, 
competitividad, sanidad e 
inocuidad, sustentabilidad, 
fomento a la producción”, 
hace notar el entrevistado.

 “En lugar de dejar sub-
sidios al campo, lo cam-
biamos a valor agregado, a 
bienes públicos. Entonces 
el presupuesto histórico que 
hoy tiene Jalisco que nunca 
lo había tenido de mil 700 
millones comparado con el 
último que nos dejó el PRI 

quina juega un papel fundamental. 
“Hoy nos buscan a los jaliscienses para hacer canales de 

comunicación con otros países, porque la cultura, infraes-
tructura, inocuidad y sanidad ya la tienen los productores 
jaliscienses, nos invitaron a producir flores de Holanda, es 
un tema que me encanta, porque dejará más dinero a los 
productores”.

“Nos tenemos que quitar el chip de forzosamente pro-
ducir maíz, trigo, sorgo, porque así lo hacía mi abuelo, te-
nemos que producir lo que el mundo consume, lo que el 
mundo reclama, es el caso del aguacate, berries y miel, de 
chiquitos no comíamos eso, hoy todo mundo lo pide”. 

“Jalisco es innovador en la producción de alimentos, 
esto vamos a consolidar en esta ley agroalimentaria, única 
en todo el país. Tenemos todo dado, un presupuesto histó-
rico, productores echados para delante exportando, una ley 
que va a ordenar, tenemos equipo, maquinaría e infraestruc-
tura para ayudar a los productores”.

PRESUPUESTO HISTÓRICO AL AGRO
 “En lugar de dejar subsidios al campo, lo cambiamos a valor agregado, a bienes 
públicos. Entonces el presupuesto histórico que hoy tiene Jalisco que nunca lo había 
tenido de mil 700 millones comparado con el último que nos dejó el PRI de 700, hoy 
estamos focalizando bienes públicos, que están consolidando a Jalisco como líder a 
nivel nacional”.

LEY DE SANIDAD E INOCUIDAD
Entre las estrategias que se han instrumentado para potencializar la capacidad pro-
ductora de Jalisco, está la Ley de Sanidad e Inocuidad del Estado que se ha presentado 
al Congreso del Estado que se convertirá en uno de los instrumentos para fortalecer la 
capacidad exportadora de Jalisco.

LA APORTACIÓN DE JALISCO AL PAÍS
Para darnos una idea clara de la fuerza agropecuaria de Jalisco, los productores lo-
cales aportan el 24 por ciento de todo el alimento que se come en México, una cuarta 
parte de los alimentos de nuestro país son producidos en esta tierra, como  huevo, 
pollo, carne, miel, azúcar, frutas, tamarindo, café, arándano, aguacate, porcino, ovino 
y bovino.

CAMBIAR DE CHIP
“Nos tenemos que quitar el chip de forzosamente producir maíz, trigo, sorgo, porque 
así lo hacía mi abuelo, tenemos que producir lo que el mundo consume, lo que el mundo 
reclama, es el caso del aguacate, berries y miel, de chiquitos no comíamos eso, hoy 
todo mundo lo pide”. 

Jalisco ya es líder nacional en producción de alimentos y 
ahora la gran meta es que se convierta en potencia mundial 
en producción de alimentos, señala Alberto Esquer.

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado, Alberto Esquer, explica a detalle los planes y metas de la política 
agropecuaria del actual gobierno de Jalisco.

LA ENTREVISTA CON ALBERTO ESQUER

LA ENTREVISTA
Conciencia. Cuando llegas de secretario de Agricul-

tura, Jalisco ya era líder  nacional agropecuario. ¿Cómo 
visualizaste potencializar esto y cómo fortalecer el cre-
cimiento?

Alberto Esquer. El primer paso era consolidar el li-
derazgo, el segundo era convertirlo en potencia mundial, 
ya no nacional, estamos consolidados, es hacerlo a nivel 
mundial (…) El otro gran reto, es que todos los productos 
de la costa, mango, plátano, papaya, limón, piña, tamarindo 
y coco lo podamos exportar a todo el mundo, eso le dará 
una gran derrama económica a los productores de fruta de 
la costa. 

Lo más importante, cambiar el abandono de las zonas 
pobres de Jalisco para que puedan tener un mejor ingreso. 
Pero el reto de retos es quitar los subsidios, quitar el dis-
persar dinero, porque al final es corrupción, es regalar el 
dinero, porque no te genera productividad, hoy quitamos 
los subsidios, en automático se quita la corrupción porque 
no estamos dispersando dinero”.

Conciencia. ¿Le pediste al gobernador ser secreta-
rio?

Alberto Esquer. En la campaña le coordiné la mesa del 
campo y tuvimos ocho foros en Los Altos, la zona sur, la 
Ciénega, con lecheros, con agaveros, tequileros, producto-
res de cerdos, ganaderos, productores de frutas, de todos los 
foros sacamos un plan de trabajo, que le entregué al gober-
nador estructurado, hasta con presupuestos, así quedó, me 
fui a la cámara de diputados, 

Estoy hasta noviembre de diputado, la primera semana 
de diciembre me llama el gobernador Alfaro y me invita a 
participar en la secretaría, le pregunté si era de su interés 
el campo jalisciense para apostarle, me dijo que sería de 
las agendas prioritarias para el gobierno, se tendrá que ver 
reflejado en programas conforme al plan de trabajo que le 
entregué con los foros, fue donde acepté venirme a la se-
cretaría y se ve reflejado al presupuesto más alto, tengo la 
confianza que el día 15 de diciembre se vote el segundo año 
del gobernador Alfaro con el mismo presupuesto, lo vamos 
a mantener, la propuesta que se está trabajando lleva el mis-
mo presupuesto.

Conciencia. Jalisco históricamente producía maíz…
Alberto Esquer. Hoy somos líderes en aguacates, be-

rries, miel, estamos en sexto lugar en producción de limón 
persa, chile, tenemos un crecimiento del 30 por ciento en la 
producción de agave, porque el tequila se está exportando, 
tenemos producción en la zona valles, sureste y los Altos, 
estamos quitando todo el maíz para irnos a la conversión 
productiva que deje dinero a los productores”.

Conciencia. ¿Qué resultados tienen y cuáles son los 
planes a futuro?

Alberto Esquer. Son 10 mil hectáreas de frutos rojos, 
30 mil hectáreas de aguacate y vamos por las primeras 100 
hectáreas de chile. Estamos haciendo experimentos en Tla-
jomulco, lo que nos está ayudando es el programa a toda 
máquina, nos ayuda a hacer plataformas, generar ollas de 
agua, tenemos 550 máquinas trabajando todos los días, 100 
por ciento supervisadas por su servidor.

Conciencia. Señalas que Jalisco es número uno en 
sanidad e inocuidad, ¿Cómo se va a fortalecer?

Alberto Esquer. Lo es. Se va a fortalecer con la ley, 
porque la ley ordena la creación de una agencia, un orga-
nismo público descentralizado con patrimonio propio que 
será la encargada de capacitar y ordenar los mercados. Ojo, 
porque ha crecido tanto Jalisco que también hay que poner-
le orden, no podemos producir tanto aguacate talando los 
bosques, no podemos producir tanto berrie metiéndonos a 
zonas reforestando, si no se nos va a desordenar la produc-
ción, esa ley lo hará, el que no siembre en uso agrícola cae 
en delito ante la PROEPA, pero esta ley le dará facultad al 
estado de supervisión y de ejecución, creará una agencia 
que capacite a los pequeños productores para que puedan 
exportar sus productos a todo el mundo, vamos a consolidar 
a Jalisco en exportación. Llevamos a 24 países 40 produc-
tos jaliscienses, queremos multiplicarlos.

Conciencia. El mercado número uno es Estados Uni-
dos, Europa es el segundo lugar…

Alberto Esquer. Es todo Europa en segundo lugar, in-
cluyendo Holanda, Francia, Suiza, España y tercer lugar es 
Asia como continente. Europa me consume berries, agua-
cate, miel, hemos llegado a ser, en disputa con Yucatán, el 
primer lugar en producción de miel de abeja natural, nues-
tro primer cliente comercial es Alemania, la miel de Jalisco 
está llegando directo a este país, en Japón estamos mandan-
do carne de cerdo, aguacate, berries y pollo. 

Estamos abriendo el mercado de China, un mercado 
complejo, se firmó la entrada de frutos rojos principalmente 
arándanos, un mercado increíble que podemos tener, tam-
bién mandamos plátano a China.

LAS PLAGAS QUE COMBATEN
Conciencia. ¿Cuáles son las plagas que golpean más 

al sector?
Alberto Esquer. En frutas la mosca del mediterráneo, 

la hemos logrado contener y en muchos lugares erradicar. 
Ahorita tenemos una severa crisis en China de la fiebre 
porcina africana, se han sacrificado más de 50 millones de 
cerdos en China, estamos tomando todas las medidas para 
que esa fiebre no llegue a Jalisco, es parte de la ley de sani-
dad para poder blindar, tenemos que tomar medidas severas 
para que no entren plagas a Jalisco. 

Estuvo por entrar una plaga a Cihuatlán por Colima que 
se llamaba la mosca del mediterráneo, tuvimos que poner 
trampas para que no llegara esta enfermedad, nos iba a lle-
gar una enfermedad en Nayarit en caballos, también blinda-
mos la frontera del estado para que ningún caballo entrara al 

estado. Eso es la esencia de la agencia de sanidad. 
Conciencia. Está discutiéndose la ley, ¿qué aspectos 

fundamentales tiene?
Alberto Esquer. La ley la firmó el gobernador, se pre-

sentó en el congreso, se votó por unanimidad, ya platiqué 
con todas las bancadas, pasará al pleno para votarse y or-
denar su publicación. La ley viene a consolidad a Jalisco a 
nivel mundial, viene a ordenar el mercado, crear una agen-
cia de sanidad e inocuidad, que ayudará a los productores 
pequeñitos a exportar, viene a profesionalizar lo que ya ha-
cen los productores y a meterle orden, es una comparación 
que hicimos con Nueva Zelanda, Estados Unidos, Canadá, 
Francia, porque hoy queremos que a Jalisco no se le compa-
re con otros estados de México, queremos que se le compa-
re con otros países del mundo, por el nivel de productividad 
que tenemos.

SU RELACIÓN CON EL AGRO
Conciencia. ¿Cómo llegaste a ese presupuesto de 

1,700 millones de pesos?
Alberto Esquer. Tuve la oportunidad, coincidencias de 

vida, del 2006 al 2009 fui secretario particular en la Secre-
taría de Agricultura con Sánchez Aldana, en el 2009 llego 
a ser diputado federal, me hago secretario de la comisión 
de agricultura, ahí tuve un gran maestro en el sector, el 
presidente Don Javier Usabiaga, entro de secretario de la 
comisión, me tocó conocer las tripas de la administración 
pública en el campo en el tiempo de Usabiaga, conocí pre-
supuestos, dispersión de recursos, cuáles programas eran 
buenos y cuáles malos, subsidio tirado a la basura, puedo 
decir que un programa retrógrada que llevó a la pobreza 
y no al crecimiento el Pro Campo, porque era dinero a la 
tierra no a la productividad. 

Luego del 2009 al 2012 llego a la cámara local, fui pre-
sidente de la comisión de agricultura en Jalisco, donde con-
solido el modelo de derrama económica de productividad 
es cuando fui alcalde en Ciudad Guzmán de 2015 al 2018, 
crecimos la productividad, el empleo y la derrama econó-
mica un 300 por ciento gracias a la productividad de ali-
mentos, se hizo una región productora de pimiento morrón, 
de miel, caña, berries, aguacate y pollo.

CERO DESEMPLEO EN GUZMÁN
Conciencia. ¿Qué impacto tuvo la economía del mu-

nicipio?
Alberto Esquer. Cero desempleo, cero, cero. No falta 

empleo en cinco municipios del sur de Jalisco gracias a la 
producción de alimentos. Hay derrama económica, se aper-
turaron más de 300 negocios de toda índole, abarroteras, 
tortillerías, restaurantes, tiendas de ropa, porque hay derra-
ma económica. Lo más importante, los indicadores de segu-
ridad, bajo la inseguridad porque hay empleo, hay derrama 
económica, me di cuenta de la importancia de esto, fue el 
planteamiento que le hice al gobernador Alfaro.

Conciencia. Eran más de mil millones el subsidio 
que recibían…¿Ahora cómo los aplican? ¿Qué áreas 
han fortalecido?

Alberto Esquer. En las zonas donde somos líderes del 
sector, estamos incrementando la comercialización, la sa-
nidad e inocuidad, más mercados internacionales, más in-
fraestructura productiva, que fue otro logro importante, esta 
secretaría pertenecía al gabinete social, al de los subsidios, 
hoy esta secretaría está en el gabinete económico, en el de 
productividad y derrama económica, tenemos 12 programas 
sexenales, proyectos que son fundamentales para nosotros.

Conciencia. ¿Qué programas hay para zona norte?
Alberto Esquer. Vamos a arrancar un programa padrí-

simo, hicimos una alianza estratégica con Tajín, con Hora-
cio Fernández, vamos a sembrar chile de árbol en la zona 
norte y la empresa jalisciense va a comprar toda la produc-
ción de chile para su producto, hicimos una alianza con los 
productores de berries para ir a producirlas, hablamos de la 
producción libre de enfermedades, la única producción li-
bre es la zona norte, arrancamos un proyecto de repoblación 
granadera en la zona.

Jalisco es in-
novador en la 
producción de 
alimentos, esto 
vamos a conso-
lidar en esta ley 
agroalimentaria, 
única en todo el 
país. Tenemos 
todo dado, un 
presupuesto his-
tórico, producto-
res echados para 
adelante expor-
tando, una ley 
que va a ordenar, 
tenemos equipo, 
maquinaría e 
infraestructura 
para ayudar a 
los producto-
res”.

ALBERTO ESQUER/
SECRETARIO DE 
AGRICULTURA Y 

DESARROLLO RU-
RAL DEL ESTADO



[Semana del 16 al 22 de Diciembre de 2019] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
9

[Semana del 16 al 22 de Diciembre de 2019] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
8

puentes de comunicación, propiciar la colaboración, lo que 
no supone ni claudicar, ni entregarse al poder. Si uno revisa, 
el álbum de fotos de reuniones en mi casa, es cómo entrar 
para abrir las instituciones de Jalisco, no estamos pactando en 
lo oscurito, hay bullicios, hay luces”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Si llegan funcionarios y hay casos de co-

rrupción, para dar un punto de vista. ¿Influye?
Respuesta. Yo tengo pocos amigos en la política, mis 

amigos están en las artes, en la cultura, en la academia. Yo 
he dicho siempre, nunca fui amigo de Jorge Aristóteles San-
doval, no soy amigo de Enrique Alfaro, no son mis amigos 

DAVID GÓMEZ ÁLVAREZ:
“ME GUSTA CONSTRUIR 
PUENTES, NO DINAMITARLOS”

>AL SEA LE FALTAN DIENTES Y ARTICULACIÓN

Por Diego Morales

“A mi no me gusta di-
namitar puentes, sino 
construirlos”, respon-
de David Gómez Ál-

varez ante las críticas de su 
protagonismo que ha segui-
do adelante pese a conver-
tirse en consejero del Siste-
ma Estatal Anticorrupción 
y rechaza que las reuniones 
con personajes del poder a 
las que convoca en su casa 
se conviertan en conflicto de 
interés.

Aclara que muchos de 
los que van a su casa a esas 
famosas reuniones son co-
nocidos, no son amigos, 
con quienes puede dialogar. 
“Nunca fui amigo de Jorge 
Aristóteles Sandoval, no soy 
amigo de Enrique Alfaro”, 
puntualiza.

“En términos de con-
flicto de interés no lo hay, 
porque no tengo un interés 
directo e inmediato en una 
consultoría, no soy provee-
dor, tampoco contratista, ni 
una empresa, no tengo una 
relación formal ni directa 
con ninguna autoridad, no es 
el término más preciso, por-
que mis intereses están como 
investigador de la Universi-
dad de Guadalajara, como 
director de una organización 
de la sociedad civil y como 
integrante del sistema estatal 
anticorrupción”.

Defiende a quienes for-
man parte del Sistema Es-
tatal Anticorrución: “Los 
integrantes son íntegros, pro-
fesionales, sin embargo, el 
sistema no ha logrado cuajar 
como tal pues falta coordina-
ción, dientes y articulación”.

Subraya: “Mi cercanía 
con el poder es debatible, 
puede ser controvertido, 
pero en mi caso de acuerdo 
a mi trayectoria pública que 
siempre ha estado cercana 
al poder esa cercanía tiene 
que ver con el diálogo, con 
la posibilidad de establecer 

muchos de los que van a mi casa, son conocidos, gente con la 
que puedo dialogar, a mí no me implica absolutamente nada, 
prueba de ello son mis columnas en Mural, donde al mismo 
tiempo que me puedo sentar con un alcalde o diputado, puedo 
hacer una crítica. No se sabe qué converso con ellos, pero mi 
posición pública sí está impresa en los medios de comunica-
ción, para mí esa es la evidencia que no tiene ninguna limi-
tación. A mi no me gusta dinamitar puentes, sino construir 
puentes, al sentarme con ellos les digo vamos abriendo esto, 
vamos haciendo esto, propongo esto.

Pregunta. Dices que no tienes empresas, pero se señaló 
que eras proveedor de servicios…

Respuesta. No, en lo absoluto. Es falso, quien me lo 

“NO COBRO POR UNA ASESORÍA”
“El cabildeo es cuando buscas un interés privado, la incidencia es cuando buscas un 
fin público. Yo casi toda mi vida he hecho incidencia pública, yo no voy a sacar nada 
con abrir el presupuesto, lo que ganaré es un valor público porque vamos a entender 
mejor el presupuesto, yo no cobro por una asesoría, hago cabildeo público para las 
cosas que no son mi beneficio sino colectivas”.

SU PROTAGONISMO
“He sido protagónico y visible en mis trabajos porque soy apasionado, me dedico en 
cuerpo y alma, lo mismo haré acá, el tema tiene que ver con subir el perfil al sistema 
estatal anticorrupción, en ese sentido hay un tema polémico entre ser callado y operar 
institucionalmente con discreción, o hacer más político el perfil, soy idea de esto, por-
que hay que abrir las cosas”.

“EL SOSPECHOSISMO”
“El sospechosismo es parte de la cultura política mexicana que tiende a ver a cual-
quier mesa política como algo malo, porque la política en este país ha perdido la 
parte positiva de su connotación, se ha vuelto algo negativo, hacer política se ve mal, 
sentarse en un restaurante se ve mal, si es ostentoso y la cuenta es a cargo del erario 
estaría de acuerdo…” 

JALISCO CÓMO VAMOS
“A mí no me tocaría hablar del Jalisco Cómo Vamos actual. Yo estuve al inicio, me tocó 
fundarlo cuando nos trajimos la marca y metodología de Bogotá, tomamos elementos 
de Sao Paulo, hicimos una mezcla que nos permitió innovar mucho aquí. Fuimos muy 
críticos…”

“Yo no cobro por una asesoría, hago cabildeo público para 
que las cosas sean en beneficio colectivo”, afirma David Gó-
mez Álvarez.

Entrevistado en Tela de juicio, David Gómdz Álvarez, aceptó que el Sistema Estatal Anticorrupción no ha logrado 
cuajar como tal.

EL SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN

pruebe, pongo mi renuncia de inmediato. Tengo un salario 
de una sociedad civil, que hace incidencia estratégica en po-
líticas públicas, hicimos el análisis del presupuesto que está 
por aprobarse, un reporte crítico de la estructura y contenidos 
del mismo que entregamos al congreso del estado, ese tipo de 
cosas es lo que hago.

Pregunta. La cercanía con el poder es difícil, ¿qué le 
dirías a la gente?

Respuesta. El cabildeo es cuando buscas un interés pri-
vado, la incidencia es cuando buscas un fin público. Yo casi 
toda mi vida he hecho incidencia pública, yo no voy a sacar 
nada con abrir el presupuesto, lo que ganaré es un valor pú-
blico porque vamos a entender mejor el presupuesto, yo no 
cobro por una asesoría, hago cabildeo público para las cosas 
que no son mi beneficio sino colectivas.

“HE SIDO PROTAGÓNICO EN MIS TRABAJOS”
Pregunta. ¿Cuál será tu comportamiento en el sistema 

estatal anticorrupción? Hay voces que no les gusta que un 
consejero sea tan protagónico…

Respuesta. Tienen toda la razón. Acabo de llegar, tenía 
otros compromisos, pero me he ido metiendo fuertemente al 
tema, quiero llegar a sumarme a un equipo que ya está esta-
blecido, esa batuta la lleva la presidenta Lucía Almaraz, que 
le toca presidir este año, en mi quinto año seré el presidente 
yo. Me sumo a un equipo que tiene una lógica y mecánica 
clara de trabajo. He planteado la solicitud de bajarme en tiem-
po, obligaciones y sueldo mis compromisos con transversal 
para asumir la parte que me toca del sistema estatal antico-
rrupción. En la docencia tengo lo mínimo para concentrarme 
en esto. He sido protagónico y visible en mis trabajos porque 
soy apasionado, me dedico en cuerpo y alma, lo mismo haré 
acá, el tema tiene que ver con subir el perfil al sistema estatal 
anticorrupción, en ese sentido hay un tema polémico entre ser 
callado y operar institucionalmente con discreción, o hacer 
más político el perfil, soy idea de esto, porque hay que abrir 
las cosas.

Pregunta. ¿No aplica la palabra sospechosismo?
Respuesta. Claro, porque el sospechosismo es parte de la 

cultura política mexicana que tiende a ver a cualquier mesa 
política como algo malo, porque la política en este país ha 
perdido la parte positiva de su connotación, se ha vuelto algo 
negativo, hacer política se ve mal, sentarse en un restaurante 
se ve mal, si es ostentoso y la cuenta es a cargo del erario esta-
ría de acuerdo, pero sentarse con alguien yo nunca lo he con-
denado, la cosa es que prefiero que sea público con testigos, 
que en una sala adjunta a un restaurante, si no puedes discutir 
algo públicamente es porque algo no estás haciendo bien.

Pregunta. ¿Tienes un patrimonio modesto?
Respuesta. Para lo que he trabajado y mi edad, es muy 

modesto, una casa, un terrenito y un par de cuentas y nada 
más. Mi mayor patrimonio es de doce libros, de eso me siento 
orgulloso, son mis hijos, he sido compilador, coautor, editor.

Pregunta. ¿Cuáles son tus libros?

Respuesta. Algunos piensan que tengo una biblioteca, he 
escrito capítulos, introducciones, algunos completos que son 
dos, uno es de educación y otro sobre elecciones.

JALISCO CÓMO VAMOS
Pregunta. Uno de tus grandes proyectos, queda la sen-

sación que Jalisco Cómo Vamos, los resultados pareciera 
para dejar bien parado al gobernador y no como la gente 
siente…

Respuesta. A mí no me tocaría hablar del Jalisco Cómo 
Vamos actual. Yo estuve al inicio, me tocó fundarlo cuando 
nos trajimos la marca y metodología de Bogotá, tomamos 
elementos de Sao Paulo, hicimos una mezcla que nos per-
mitió innovar mucho aquí. Fuimos muy críticos, sacamos la 
encuesta que el alcalde de Tlajomulco Enrique Alfaro la des-
conoció, sin embargo, la defendimos, metodológicamente era 
robusta. Se fue posicionando, porque hay pocos espacios y 
organismos que hacen métricas evaluaciones. Creo que apor-
tó mucho Jalisco Cómo Vamos y sigue evaluando.

Pregunta. ¿Qué ha hecho el sistema estatal antico-
rrupción en temas mediáticos como a toda máquina o lo 
de la secretaría de salud?

Respuesta. Escribí dos columnas muy críticas del siste-
ma estatal anticorrupción en febrero de este año y en junio, 
donde señalo la falta de resultados del sistema, sigo creyendo 
que los integrantes del sistema son íntegros, profesionales, 
pero el sistema no ha logrado cuajar como tal, falta mucha 
más coordinación, es el resultado y observación del colectivo 

de ciudadanos. En general le faltan dientes y articulación al 
sistema.

Pregunta.  Y ahora que estás dentro. ¿Qué observas?
Respuesta. Que falta más integración, el sistema se 

compone de distintas partes, la arquitectura institucional del 
sistema es compleja, se lo reclamé a Mauricio Merino, que 
es mi gurú y uno de los artífices a nivel nacional, es com-
plicadísimo, se tienen que juntar muchos actores para hacer 
una estrategia de combate a la corrupción. Me parece que la 
pieza central del sistema es la Fiscalía Anticorrupción, que ha 
empezado a dar pasos.

Pregunta. Solo tenemos en la mente al fiscal, nos olvi-
damos de lo demás que es muy complicado…

Respuesta. Lo que creo es que cada una de las institucio-
nes aporta al sistema, no está claro qué atribuciones tienen ni 
sus obligaciones. Por ejemplo, el auditor está constantemente 
auditando cuentas públicas, revisando un montón de cuentas, 
hasta qué punto haces de la auditoría o del sistema, esa es 
la confusión conceptual y operativa. Mi apuesta es que los 
titulares en algún momento diga que le pondrá un porcentaje 
al sistema, comunicarlo tal cual, siento que cada uno hace 
bien su chamba pero por separado, el único que está visible 
es el fiscal anticorrupción, que durante un tiempo estuvo sin 
recursos, sobresaturado.

Pregunta. Pareciera que no pasa nada…
Respuesta. Sí pasa, es decir, hay también una dificultad 

en cuanto a la percepción pública, que de cualquier meca-
nismo de corrupción piensa que es sinónimo de encarcelar 
políticos. Creo que sí debe haber encarcelamientos, procesos 
penales, pero fundamentalmente debe haber blindaje institu-
cional para inhibir la corrupción, son cosas distintas.

Pregunta. El hartazgo es tal que la gente quiere ver 
encarcelados…

Respuesta. Ahorita tendríamos que resolver los casos 
como a toda máquina, pero en instancias correspondientes 
como la Contraloría del Estado que lo está viendo, pero lo 
más importante es anticiparse a esas cosas. Uno de los lo-
gros más interesantes es el de las designaciones públicas, una 
discusión fundamental en el país que va desde nombrar al 
contralor de un municipio hasta un ministro de la suprema 
corte, que son nombramientos politizados, las designaciones 
públicas en este país, son fundamentales, es algo donde sí le 
entramos en Jalisco.

Pregunta. ¿Crees que este andamiaje pueda limitar a 
los políticos para imponer funcionarios?

Respuesta. Siempre he imaginado que en algún momen-
to la designación de gabinetes no fuera de los ejecutivos, que 
ese cheque en blanco no se traduzca en ese margen de ma-
niobra tan importante que tiene un gobernante de decir mi 
equipo es fulano o perengano, no me importa que sea inepto, 
es leal, me imagino un México donde eso ya no ocurra. Una 
manera de avanzar es lo que algunos han hecho, arrebatarle a 
algunos la decisión monopólica de las decisiones arbitrarias, 
puntualizó.

Escribí dos co-
lumnas muy 
críticas del sis-
tema estatal an-
ticorrupción en 
febrero de este 
año y en junio, 
donde señalo la 
falta de resulta-
dos del sistema, 
sigo creyendo 
que los integran-
tes son íntegros, 
profesionales, 
pero el sistema 
no ha logrado 
cuajar como tal 
(…)  En general 
le faltan dientes 
y articulación”.

DAVID GÓMEZ 
ÁLVAREZ/

MIEMBRO DEL 
SISTEMA ESTATAL 
ANTICORRUPCIÓN 

DE JALISCO

@salvadorcosio1
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TRABAJO DE DIEGO PETERSEN Y ALEJANDRA GUILLÉN

LOS DESPARECIDOS QUE ESTÁN VIVOS, 
ES RECONOCIDO EN REPORTAJE

>EN TRAYECTORIA DISTINGUEN A JOSÉ LUIS JIMÉNEZ CASTRO

Por Remberto Hernández Padilla 

La saludable tradición de hacer entrega de premios, 
ya sean medallas, condecoraciones, o bien, decla-
ratorias de hijos predilectos, enaltece a quien los 
otorga. 

Y, con la intención de saber cuáles son los antecedentes 
del denominado “Premio Jalisco”, se ha consultado por la 
Internet en el prestigiado periódico El Informador para in-
vestigar sobre el tema “Premio Jalisco y el Premio Jalisco 
de periodismo”. (Este periódico diario tiene una bien inte-
grada sección de hemeroteca digital).  Bien: ahí he encon-
trado que el 3 agosto de 1943 se crearon las  Condecoracio-
nes López Cotilla, Ignacio L. Vallarta y Ramón Corona; y 
que a la fecha  han  sido 394 las  personas e Instituciones 
que han recibido las diferentes Condecoraciones otorgadas 
por el Estado. 

SE ENTREGÓ EL PREMIO JALISCO 2019 
El Gobierno del estado por conducto del Ejecutivo Enri-

que Alfaro Ramírez entregó, el 16 de junio anterior, el “Pre-
mio Jalisco”, en su edición 2019. Los premiados fueron: 
Jorge Esquinca (mérito literario), Carlos Wolstein (laboral), 
Paula Fregoso Arellano (deportivo), Lourdes Mónica Bravo 
Anaya (científico), Luis Ignacio Gómez Arriola (cultural), 
Adriana Ruiz Razura (humanístico), Esteban Mario Garaiz 
Izarra (cívico) y a la AC llamada Casa Cem-Vías Verdes 
(ambiental, con Sofía Chávez Arce como representante).

En la entrega de preseas el gobernador Alfaro resaltó 
el perfil de Paola Fregoso, quien  ganó 31 medallas de oro 
en su carrera: “Representa a muchos jóvenes que escogen 
el deporte. Es un ejemplo que inspira a nuestros jóvenes”. 

RECONOCIMIENTO A PERIODISTAS DE JALISCO 
Quien éstas líneas escribe da constancia que desde del 

año 1976 “Comunicación  Cultural, A.C.”, Asociación de 
Periodistas de Prensa, Radio y Televisión del Estado de Ja-
lisco, lanzó el Concurso de Reportaje Periodístico. Median-
te ese galardón se reconocía a los autores de los géneros 
periodísticos de reportaje, entrevista, crónica y fotografía; 
la presea era entregada en la fecha 20 de diciembre de cada 
año, para conmemorar así el día de la aparición del periódi-
co “El Despertador Americano”.

Años después, el 2 de enero de 1990, se instituye el 
“Premio Jalisciense al Comunicador Social”, mismo que 
comenzó a ser entregado  el 7 de junio de 1990, con motivo 
de la celebración del “Día de la Libertad de Expresión”; ese 
reconocimiento se otorgaba en las categorías de: periodis-
mo televisivo, periodismo radiofónico, reportaje periodís-
tico escrito, caricatura o ironía plástica, artículo de fondo y 
periodismo gráfico o fotografía. 

Ante la historia se debe de reconocer que la entrega 
de ese galardón fue a iniciativa del gobernador Guillermo 
Cosío Vidaurri (+); a distinguidos jaliscienses, así como  a 
directores y editorialistas de medios impresos.  Desde estas 
líneas ágata,  se da público reconocimiento por  la fortísima 
lucha que en favor del gremio periodístico y de su unidad 
ha desarrollado el distinguido periodista y maestro Cuau-
htémoc Cisneros Madrid.

EL PREMIO JALISCO DE PERIODISMO
Con la idea original de instituir un reconocimiento por 

la labor desarrollada por los periodistas, y de que este no 
tuviera injerencia  gubernamental, el entonces Rector de la 
Universidad de Guadalajara, Víctor Manuel González  Ro-
mero, hizo pública, el martes 3 de septiembre de 1996,  una 
“Convocatoria al Premio Jalisco de Periodismo”. 

Pronto se reunieron los directores de los diferentes me-
dios de comunicación de Jalisco para adherirse a la inicia-

“La justicia y el olvido son grandes problemas del país”, apunta Omar García al recibir el Premio Jalisco de Periodismo 2019 
en la categoría entrevista con su trabajo “Si no logramos justicia, no sirve de nada recordar”: publicado en la revista Magis 
del Iteso.

Los reconocimientos del Premio Jalisco de Periodismo en su edición 24 fueron entregados el miércoles 11 de diciembre de 
2019 a los periodistas y estudiantes galardonados por sus trabajos realizados en el ámbito periodístico en la entidad, en una 
ceremonia realizada en las instalaciones de la Universidad Panamericana (UP) campus Guadalajara.

Los mejores trabajos de periodismo que concursaron en el “Premio Jalisco de Periodismo 2019”, fueron entregados por los 
representantes de las Universidades asentadas en Guadalajara.

En la de reportaje los ganadores fueron Diego Petersen Farah y Alejandra Guillén con el trabajo “El regreso del infierno; los 
desaparecidos que están vivos”, publicado en el periódico El Informador.

ENTREGAN PREMIO DE PERIODISMO JALISCO 2019

tiva, porque ésta tenía como intenciones principales las de 
reconocer de manera “imparcial” y no “inducida” el trabajo 
profesional que hacían los periodistas, así como profesio-
nalizar el trabajo realizado en los medios de comunicación.

Para que el “Premio de Periodismo” fuera imparcial y 
más fidedigno se pensó originalmente que lo dieran los pro-
pios medios; sin embargo, una inteligente decisión determi-
nó que  fueran las universidades establecidas en la entidad 
quienes en forma rotatoria entregarían las preseas, así como 
un  determinado estímulo económico; y los dirigentes de los 
medios de comunicación: televisión, radio y prensa escrita, 
se conjuntarían con destacados conocedores de los diferen-
tes  géneros de la comunicación para que se estableciera 
un selecto grupo de jueces, quienes, luego de conocer los 
trabajos presentados y de acuerdo con convocatoria expresa 
determinarían quiénes, por su trabajo, serían los merecedo-
res a recibir tan codiciado reconocimiento.

LOS RECONOCIDOS CON EL 
“PREMIO JALISCO DE PERIODISMO 2019” 
La Convocatoria al “Premio Jalisco de Periodismo 

2019” fue ampliamente difundida por los diferentes medios 
de comunicación. Se invitaba a que “con el fin de promover 
la calidad y excelencia en la práctica del oficio periodísti-
co, así como distinguir a los periodistas sobresalientes del 
Estado, se convoca a los profesionales en la materia a parti-
cipar en la XXIV emisión del Premio Jalisco de Periodismo 
2019”.

La Universidad de Guadalajara, que fungió como coor-
dinadora de la recepción de los trabajos, recibió este año 
145, en todas las categorías, siendo en el género de repor-
taje en donde más trabajos se presentaron al sumar 42, en 

noticia 27, en crónica se llegó a 13, en entrevista fueron 14 
participaciones, para fotografía se inscribieron 19 y en la de 
estudiantes fueron 31.

Los reconocimientos del Premio Jalisco de Periodismo 
en su edición 24 fueron entregados el miércoles 11 de di-
ciembre de 2019 a los periodistas y estudiantes galardona-
dos por sus trabajos realizados en el ámbito periodístico en 
la entidad, en una ceremonia realizada en las instalaciones 
de la Universidad Panamericana (UP) campus Guadalajara.

En el género de Noticia se le otorgó la presea a Cristian 
David Rodríguez Pinto con su trabajo denominado “Con 
cargo al erario, magistrados de Jalisco viajan por el mundo 
con todo y esposas”, publicado en Canal 44 de la Universi-
dad de Guadalajara.

En la de reportaje los ganadores fueron Diego Petersen 
Farah y Alejandra Guillén con el trabajo “El regreso del in-
fierno; los desaparecidos que están vivos”, publicado en el 
periódico El Informador.

Para la categoría de entrevista se determinó ganador  
Omar García, con su trabajo llamado “Si no logramos justi-
cia, no sirve de nada recordar: publicado en la revista Magis 
del Iteso.

En fotoperiodismo se anunció que Francisco Javier 
Guasco Palacios, del periódico El Informador era el gana-
dor con el trabajo “Desastre en San Gabriel”.

En el género de Crónica el ganador fue Humberto 
Darwin Franco Migues con el trabajo “¿Cómo que no está 
completo el cuerpo de mi hijo? que publicó en ZonaDocs.

Y, como cada año también se otorga una presea espacial 
por Trayectoria, que se denomina “Despertador America-
no”; esta vez se otorgó reconocimiento al reportero José 
Luis Jiménez Castro, con más de 20 años de ejercer esta 
profesión en las calles.

Y, como un  estímulo a los novatos del periodismo se 
otorgó, en la categoría estudiantil, un reconocimiento  a It-
zel Torres, Fernanda Lattuada y Eric Sandoval por su traba-
jo “Packs y nudes, virales sin Permiso”. 

ADENDA:
Es momento para informar del reconocimiento nacional 

de periodismo que históricamente han recibido los siguien-
te cinco jaliscienses:

Javier Medina Loera por su actividad periodística en 
El Informador quien recibió en 1991 el “Premio Nacional 
de Periodismo e Información” por parte del Gobierno de la 
República.

María Antonieta Flores Astorga fue galardonada en 
2008 por su labor en Periodismo de Investigación difun-
dido en la televisora de la Universidad de Guadalajara. El 
galardón se lo entregó el Consejo Ciudadano del Premio 
Nacional de Periodismo, A.C.

Alonso Torres Córdova también recibió, en 2012, el 
reconocimiento por parte del referido Consejo Ciudadano, 
por su labor en Divulgación Científica y Cultural, en Radio 
UdeG.

En el XLVIII Certamen Nacional e Internacional de Pe-
riodismo emitido por parte del Club de Periodistas de Mé-
xico, A.C. recibieron el “Premio Nacional de Periodismo 
2019”:

Luis Reyes Brambila, Director General del periódico 
“Vallarta Opina”, por su labor periodística en favor de la 
comunidad.

Remberto Hernández Padilla por “Trayectoria Periodís-
tica” en reconocimiento 57 años de labor periodística y por 
sus escritos difundidos en el año 2018.

Nota: la destacada periodista María Antonieta Flores 
Astorga, y quien estas líneas escribe, somos los dos jalis-
cienses galardonados tanto por la Federación de Asociacio-
nes de Periodistas Mexicanos (Fapermex) que nos entregó 
la presea “Premio México de Periodismo; y luego por el 
Club de Periodistas de México, A.C., que nos distinguió 
con el “Premio Nacional de Periodismo”

El pueblo de Jalisco, por conducto de sus gobernantes, tradicionalmente 
ha venido entregando reconocimientos a quienes sobresalen en sus activi-
dades y son un ejemplo para los demás; secundando esa noble acción, las 
universidades en la entidad, junto con los medios de comunicación y diri-
gentes empresariales otorgan, cada año, preseas a los periodistas por sus 
buenos trabajos. 

“Los premios más importantes y valorados en el mun-
do reconocen principalmente a los medios de comuni-
cación y a los periodistas que cultivan un periodismo 
analítico y  de investigación, que anteponen el interés 
público sobre cualquier otro interés particular”. Este 
texto lo dejó escrito la talentosa periodista Rosalía 
Orozco Murillo en su documentado trabajo relacionado 

Cada año también se otorga una presea espacial por Trayec-
toria, que se denomina “Despertador Americano”; esta vez se 
otorgó reconocimiento al reportero José Luis Jiménez Castro, 
con más de 20 años de ejercer esta profesión en las calles.

con “El Premio Jalisco de Periodismo, 20 años de histo-
ria” publicado en el 2016. Refiere que “También suelen 
premiar a quienes ejercen con valentía el derecho a la 
libertad de expresión y publican trabajos con calidad 
y excelencia que contribuyen a conocer y a entender 
problemáticas sociales que tienen una enorme trascen-
dencia para la vida en sociedad. 
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ALFARO NO HA PODIDO OFRECER 
SEGURIDAD A LOS JALISCIENSES

“LO GRAVE NO ES CAERSE, 
SINO NO LEVANTARSE”

>JALISCO, EL ESTADO MÁS INSEGURO DEL PAÍS >EN ESTE SEXENIO EL ZAPOTILLO NO AVANZARÁ

Por Mario Ávila

Jalisco es líder en la 
recta final del año 
2019 como la enti-
dad más insegura del 

país según la percepción de 
los propios jaliscienses, de 
acuerdo a los resultados de 
la encuesta realizada por la 
empresa Massive Caller en 
la primera semana de di-
ciembre y revelados recien-
temente.

En la tabla estadística 
Jalisco, entidad que vio 
nacer hace casi una década 
al Cartel Jalisco Nueva Ge-
neración, el más poderoso 
del país y uno de los más 
peligrosos del mundo, apa-
rece a la cabeza de la tabla 
denominada “Entidades 
con mayor percepción de 
inseguridad”, en donde se 
ubica en el primer sitio con 
una calificación del 66.0%, 
seguido de San Luis Potosí 
62.4%, Tamaulipas 61.7%, 
Quintana Roo 61.5% y la 
Ciudad de México también 
con 61.5%.

El estado vecino de 
Guanajuato que también 
vive el azote de la delin-
cuencia se ubica en el octa-
vo sitio con 60.1% de per-
cepción de inseguridad por 
parte de sus ciudadanos, se-
guido de Sinaloa, tierra de 
Joaquín “El Chapo” Guz-
mán, en donde la sociedad 
percibe la inseguridad en un 
59.3%.

En contraste, las enti-
dades con menor índice de 
percepción de inseguridad, 
es decir las entidades más 
seguras de acuerdo al punto 
de vista de los ciudadanos, 
son Yucatán (PAN), Du-
rango (PAN), Campeche 
(PRI), Baja California Sur 
(PAN) y Chiapas (MORE-
NA).

Sin embargo, al mo-
mento de calificar a los go-
bernadores en un índice de 
aprobación, el mandatario 
de Jalisco Enrique Alfaro 
Ramírez no se encuentra en 
el último lugar como sería 
lo más lógico, sino que se 
ubica en el sitio 24 con una 
calificación de 30.1 sobre 
una escala de 100, es decir 
8 lugares antes del fondo 
de la tabla que está ocupada 
por el gobernador de Mi-
choacán, Silviano Aureo-
les que apenas alcanza una 
calificación de 18.1, acom-
pañado en el top 5 de los 
gobernadores más malos, 
por los mandatarios de Mo-
relos, Quintana Roo, Nuevo 

Por Gabriel Ibarra Bourjac
(Segunda y última parte)

“La vida es produc-
to de decisiones y 
no decisiones que 
tomas, puedes vi-

vir con tus acciones, tu 
preparación, pero son las 
circunstancias las que ven 
marcando”, expresa el in-
geniero Enrique Dau Flores 
en esta segunda parte de la 
entrevista que concedió a 
Conciencia Pública.

De algo se arrepiente 
en su vida, acepta, es de no 
haber tenido la claridad de 
pensamiento y la decisión 
para haber pedido licencia a 
la presidencia municipal de 
Guadalajara en 1992, des-
pués de las explosiones del 
22 de abril.

“Se me amenazó que si 
no presentaba mi licencia, 
los regidores que respon-
dían a intereses se encar-
garían de llevarme a esa 
circunstancia. Es de lo úni-
co que me arrepiento, de lo 
demás no”. 

Sobre la privación de 
su libertad y que lo lle-
vó a estar en el reclusorio 
ocho meses y que vino a 
cambiarle la vida expresa: 
“Esos 8 meses de pérdida 
de mi libertad, en reclusión, 
me dieron la oportunidad 
de conocer otro mundo, de 
servirle a gente que conocí 
en esas circunstancias. Tuve 
la oportunidad de lograr la 
libertad de 184 compañeros 
que estaban en prisión que 
estaban ahí por pobres no 
por delincuentes”.

“Siento que tuve mu-
chas oportunidades de ser-
vir, creo que las aproveché, 
si de algo me arrepiento es 
de no haber tenido la cla-
ridad de pensamiento y la 
decisión de no haber pedi-
do licencia a la presidencia 
municipal de Guadalajara”.

LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Qué 

tan satisfecho está con la 
vida?

Enrique Dau. Muy 
satisfecho, nada que recla-
marle. Contento de lo que 
pude hacer, sin deudas, sin 

En la percepción ciudadana, Jalisco es el Estado más insegu-
ro del país, está en lugar 32. En un año, Enrique Alfaro como 
gobernador no ha podido revertir la situación, sino todo lo 
contrario.

El ingeniero Enrique Dau Flores en entrevista con Conciencia 
Pública habla del suceso que le marcó la vida como fueron 
las explosiones del 22 de abril y que lo llevó a ocho meses 
estar en el reclusorio y que le permitió conocer otro mundo.

Entidades con 
mayor percep-
ción de inseguri-
dad”, Jalisco se 
ubica en el pri-
mer sitio y en el 
lugar 32 con una 
calificación del 
66.0%, segui-
do de San Luis 
Potosí 62.4%, 
Tamaulipas 
61.7%, Quintana 
Roo 61.5% y la 
Ciudad de Méxi-
co también con 
61.5%”.

Me hubiera gus-
tado seguir sien-
do su amigo (de 
don Guillermo 
Cosío), pero las 
circunstancias 
no lo permitie-
ron. Construi-
mos un proyecto 
juntos, desde el 
71 que me invitó, 
fueron 20 años, 
nos permitió 
tener una visión 
amplia del esta-
do respecto a la 
perspectiva del 
país”.

ENCUESTA DE LA 
EMPRESA MASSIVE 

CALLER EN LA 
PRIMERA SEMANA 

DE DICIEMBRE ENRIQUE 
DAU FLORES 

LA PERCEPCIÓN CIUDADANA ENRIQUE DAU/ LA ENTREVISTA

León y Oaxaca.
En los cinco primeros lugares del índice de aprobación, 

los mexicanos encuestados califican como los mejores go-
bernadores, a los titulares del poder Ejecutivo en Yucatán, 
Sinaloa, Coahuila, Baja California Sur y Sonora. Es decir, 
en esa lista están dos gobernadores emanados de las filas 
del PAN y tres del PRI.

La encuesta levantada el pasado 7 de diciembre del 
2019, también se les preguntó a los ciudadanos evaluados 
que “si el gobernador fuera su vecino y usted tuviera que 
ausentarse por varios días, ¿Le confiaría las llaves de su 
casa?”.

La peor calificación en esta parte de la encuesta fue para 
el mandatario de Michoacán, seguido del de Baja Califor-
nia, San Luis Potosí, Nuevo León y Campeche. En este 
tema el gobernador de Jalisco Enroque Alfaro aparece en el 
sitio número 20, es decir más cerca de los que les provocan 
desconfianza a sus gobernados, que de los que son bien vis-
tos por el pueblo, posición que acaparan los mandatarios de 
Sonora, Yucatán, Baja California Sur, Durango y Sinaloa.

VAN 2 MIL 465 ASESINATOS
Sin embargo, en un tema que no es mera percepción ni 

reclamos, sin asuntos pendientes por resolver.
Conciencia. La injusticia de quedar fuera de la alcal-

día de Guadalajara, ¿le cambió la vida?
Enrique Dau. Sí, pero no me amargó. Cuando salí de 

prisión, me puse a trabajar, a construir, hice un vivero, me 
fue muy bien. No era lo mío la agricultura, me fue muy 
bien. La circunstancia de la vida, entendí que lo grave no es 
caerse, sino no levantarse.

Conciencia. ¿Cómo quedó con don Guillermo Co-
sío?

Enrique Dau. Mi respeto para él, agradecimiento que 
me llevó al servicio público, nunca será suficiente las ex-
presiones que le hice y lo repito. Me hubiera gustado seguir 
siendo su amigo, pero las circunstancias no lo permitieron. 
Construimos un proyecto juntos, desde el 71 que me invitó, 
fueron 20 años, nos permitió tener una visión amplia del 
estado respecto a la perspectiva del país. 

Conciencia. El tema del agua, hace 30 años ustedes 
cómo gobierno en Jalisco tenían una propuesta de solu-
ción al futuro, con el río verde como la gran alternativa. 
¿Qué futuro le ve a esta problemática?

Enrique Dau.  El Río Verde sigue siendo la fuente de 

simplemente datos estadísticos, Jalisco muestra con nom-
bre y apellido que sigue siendo el segundo estado más vio-
lento de México y una muestra de ello fue que únicamente 
en el mes de noviembre se registraron 226 asesinatos en la 
entidad, es decir un promedio de 7.5 personas muertas cada 
24 horas.

Con información del portal de internet plataformasegu-
ridad.jalisco.gob.mx se puede confirmar que los homicidios 
dolosos repuntaron durante el mes de noviembre con un to-
tal de 226 víctimas, lo que representa un 18% de aumento 
en comparación con la incidencia registrada en el mes de 
octubre, cuando perecieron 191 personas.

La información oficial aportada por la Fiscalía General 
del Estado de Jalisco aportada para este sitio web, se puede 
determinar la magnitud del problema en lo que va del año, 
ya que en enero el número de víctimas por homicidio dolo-
so fue de 234, en febrero 261, marzo 226, abril 217, mayo 
y junio cerraron con 226 cada uno, julio 215, agosto 196, 
septiembre 247, octubre 191 y noviembre cerró con 226, lo 
que significa que en los 11 meses que van del año, el núme-
ro de crímenes es de 2 mil 465 personas muertas en Jalisco.

En contraparte, en este mismo portal se advierte una 
baja en el índice de la comisión de delitos patrimoniales del 
orden de un 8% de octubre a noviembre del año en curso, al 
pasar de 4 mil 173 denuncias presentadas a 3 mil 846.

De ahí que de acuerdo a la información que el Gobierno 
del Estado toma en cuenta como delitos patrimoniales, se 
advierte que el robo a negocio, que bajó en un 22%, el robo 
a persona disminuyó en 20%, el robo a vehículo particular 
cayó en 10% y el robo a motocicleta bajó en un 3%.

Mientras que los delitos que sí se incrementaron fue 
particularmente el robo a casa habitación, que pasó de 579 
denuncias en el mes de octubre, a 854 en el mes de noviem-
bre; el robo a cuentahabiente creció de 52 a 57 de octubre a 
noviembre y el robo a camiones de carga pesada creció de 
24 a 31 casos de en el mismo lapso en cuestión.

EL C-5 ACAPARA LA INVERSIÓN
PARA EL 2020 EN SEGURIDAD
De acuerdo al análisis que la empresa Transversal Think 

Tank hizo del presupuesto de egresos del Gobierno del Es-
tado de Jalisco para el año 2020, en materia de seguridad 
habrá de acaparar el monto mayor el sistema de vigilancia 
C-5, que en el 2019 no recibió ninguna inversión y que en 
el año venidero habrá de recibir una inyección de 226 mi-
llones de pesos.

En este análisis de transparencia denominado “Presu-
puesto Abierto” y elaborado por la empresa dedicada a la 
incidencia estratégica en políticas públicas, que encabeza 
David Gómez Álvarez, se determina que es necesario hacer 
este análisis partiendo de que se vive una profunda crisis sin 
precedente en la entidad, particularmente en el tema de los 
desparecidos y de los feminicidios.

Esta revisión no estuvo exenta de serias dificultades 
dadas las modificaciones en la conformación de las áreas 
estratégicas para combatir a la inseguridad, ya que mien-
tras en el 2018 las tareas de seguridad le correspondían a la 
Fiscalía del Estado, para el 2019 diversas funciones de esa 
institución fueron desconcentradas en cuatro nuevas institu-
ciones, la Secretaría de Seguridad, la Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrupción, la Fiscalía Especializada en 
Materia de Delitos Electorales y la Coordinación General 
Estratégica de Seguridad.

Particularmente a esta última es a donde se ha asignado 
el mayor incremento presupuestal, ya que de 260 millones 
de pesos en el 2019, se aumenta a 724 millones de pesos 
para el 2020, lo que representa un incremento global del 
orden del 178%.

Y particularmente entre los proyectos que más llaman la 
atención por la inversión que en ellos se inyectará, destaca 
el sistema de vigilancia C-5 al que se habrán de destinar 
266 millones de pesos; la Gestión de recursos federales del 
Secretariado Ejecutivo contará con una inversión de 146 
millones de pesos y derechos humanos dentro de esa misma 
área recibirá 27 millones de pesos.

abastecimiento a la que tenemos que acudir para resolver 
la problemática de la región metropolitana de Guadalajara. 
El planteamiento de 1990 sigue siendo la misma, se cons-
truyó una parte, hemos intentado construir ya sea Arcedia-
no, Zapotillo, las siguientes estructuras sin éxito. El Río 
Verde, como consecuencia de la explosión y el cambio de 
gobierno, perdimos los 4 metros cúbicos por segundo que 
se asignaron, que si hubiéramos concluído el proyecto no 
tendríamos problemas, me consta porque lo viví, el sector 
privado se opuso a concluir el proyecto, y con un gobierno 
debilitado como el de Cosío el tema se abandonó. 

Mi visión es que en esta administración, con el presi-
dente López Obrador, no se va a desatorar el tema del Zapo-
tillo, hay que esperar que concluya la administración para 
tomar del Río Verde el agua que necesitamos. Entre tanto la 
solución que no existía en el 90 es un intercambio de aguas 
residuales en la planta del ahogado por agua de uso, con 18 
mil hectáreas que están en Jalisco, que se riega con agua del 
Río Verde, año con año se les asigna. 

Ya tenemos en el ahogado 2.5 metros cúbicos de agua 
residual tratada con excelente calidad que intercambiar con 
este distrito. Desde mi punto de vista, este gobierno debería 
hacer un intercambio de aguas con el distrito 013 y empezar 
a hacer los estudios de las otras dos presas. Si Zapotillo está 
atorada, se deben hacer por lo menos dos estructuras más 
para regularizar, dejar descansar el tema de Zapotillo”.

Conciencia. De lo contrario Guadalajara sufrirá la 
sed…

Enrique Dau. Ya lo está sufriendo, no es muy percepti-
ble, pero tú vas al SIAPA a que te den factibilidades para un 
desarrollo y no hay, está afectando el desarrollo económico 
de la región”.

Conciencia. ¿Cómo ve la visión del gobierno que en-
cabeza Enrique Alfaro?  Se habla de obras estratégicas 
como el Zapotillo, lo de la Línea 4, el libramiento al sur 
de Puerto Vallarta, mi Macro Periférico…

Enrique Dau. Yo lo veo acertado, creo que el goberna-
dor tiene una visión muy clara de lo que requiere el estado 
para su desarrollo. El tema del agua tiene que resolverlo, no 
debemos desperdiciar los 5 años que le quedan al gobier-
no, sugiero cualquiera de estas vías, ni el Macro Periférico 
apoyará de manera tan importante. El planteamiento del ae-
ropuerto está muy bien, es una visión clara, que reconozco. 
Tal vez no estoy de acuerdo en planteamiento de una nueva 
Constitución, no está en el ánimo de ningún jalisciense y 
no va a servirnos para gran cosa, pero es una visión política 
que a lo mejor el gobernador tiene con información que yo 
no tengo, ojalá le salga bien. Lamentablemente, no habrá 
recursos para todos estos proyectos, el gobierno federal está 
restringido de manera arbitraria los recursos que le corres-
ponden a las entidades federativas, el gran acuerdo fiscal 
que tenemos desde hace 60 años que el gobierno federal 
recauda y distribuye debe revisarse.

Conciencia. ¿Tiene razón Alfaro en ese sentido?
Enrique Dau. Absolutamente, tiene la razón. Estuve 

muy cerca de la pasada administración con el tema de los 
ingresos y me es un tema que debe revisarse.

Conciencia. Algo que quiera añadir…
Enrique Dau. Tengo satisfacción de vivir en esta etapa 

del país, tuve generosas oportunidades de trabajar, acreditar 
que sí tuve vocación de servicio público. He estado reci-
biendo reconocimientos, lo veo como gesto de mis amigos 
que me quieren estimular, a mis años aún tengo ganas de 
hacer cosas. Más que nada creo que desde el sector priva-
do como estoy ahora, también se puede ser útil, también se 
puede ayudar a los demás.

• “Estoy satisfecho con la vida; nada que reclamarle”
• No lo amargó el haber salido de la alcaldía de Guadalajara
• Las circunstancias no permitieron seguir siendo amigo de Cosío
• En este sexenio con López Obrador no avanzará El Zapotillo
• Enrique Alfaro tiene claridad del desarrollo que requiere el Estado
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“TENGO LAS MANOS LIMPIAS Y 
NO ME AVERGÜENZO DE NADA”

>“LAS CRISIS SON OPORTUNIDADES”

Por Raúl Cantú

“Tengo las manos 
limpias y la frente en 
alto, no tengo nada 
de que avergonzar-

me, no le debo nada a la so-
ciedad, no la he agraviado 
en ningún momento”, así 
lo expresa Carlos Corona 
Martín del Campo en entre-
vista a propósito de su lucha 
por asumir la presidencia 
del Comité Municipal del 
PRI en Guadalajara.

Sobre su paso por la 
Secretaría General del Con-
greso del Estado y los cues-
tionamientos que se le han 
hecho, responde: me dedi-
qué a cumplir mi función, 
lo hice siempre en el mar-
co de la normatividad y las 
atribuciones que la propia 
ley orgánica le confiere al 
secretario general”. 

Asegura que fueron 
solventadas cada uno de 
los señalamientos con las 
pruebas correspondientes 
que concluyeron en archi-
vos definitivos de supuestas 
averiguaciones o denuncias 
por falta de elementos, por 
haberlas acreditado a su fa-
vor. “Demostré que yo no 
cometí ningún ilícito, no 
lastimé a la sociedad y mu-
cho menos actué fuera de la 
normal”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Por qué y 

para qué ser presidente 
del PRI en Guadalajara? 
Es una época donde el 
partido pasa por el peor 
momento de su historia…

Respuesta. Me interesa 
presidir el Comité Muni-
cipal porque creo que las 
crisis pueden ser oportu-
nidades para el partido, 
es momento de renovar el 
discurso, de refrescar la 
imagen, es momento de 
incorporar gente nueva a la 
participación. Se determinó 
que el proceso electoral fue-
ra abierto a la militancia, es 
la primera ocasión que será 
así.

Pregunta. ¿Quiénes 
van a votar y cuántos lo 
harán?

Respuesta. Hay un pa-
drón de militantes priístas 
que aún no está terminado, 
es decir, apenas nos lo van 
a entregar, pero estamos 
hablando de aproximada-
mente un promedio de 50 
mil priistas es lo que calcu-
lamos, la jornada electoral 
será el 21 de diciembre.

Pregunta. ¿Qué le 

Carlos Corona Martín del Campo, es uno de los seis aspirantes 
a dirigir el PRI Guadalajara, elección que se hará el próximo 
21 de diciembre.

Me interesa pre-
sidir el Comité 
Municipal por-
que creo que las 
crisis pueden ser 
oportunidades 
para el partido, 
es momento de 
renovar el dis-
curso, de refres-
car la imagen, 
es momento de 
incorporar gente 
nueva a la par-
ticipación. Se 
determinó que el 
proceso electo-
ral fuera abierto 
a la militancia”.

CARLOS CORONA 
MARTÍN DEL 

CAMPO/
ASPIRANTE A LA 

PRESIDENCIA DEL 
PRI GUADALAJARA

CARLOS CORONA/ BUSCA DIRIGIR AL PRI 

ofreces a los priístas?
Respuesta. Trabajar intensamente para relanzar al par-

tido, reestructurarlo de fondo, renovar cada una de las diri-
gencias seccionales, democratizarlo internamente, no más 
candidaturas que se decidan en la cúpula, seré un constante 
promotor de la democracia interna del partido para que los 
próximos candidatos a cargo de elección popular en 2021 
sean electos por la base militante, sean priísta con arraigo 
y prestigio social, que gocen del respaldo de sus comuni-
dades. 

Un partido organizado, que asuma su papel momentá-
neo como oposición porque el PRI no tiene vocación de 
oposición, entendemos la condición que nos encontramos y 
debemos ser una oposición responsable, crítica, combativa 
pero a la vez propositiva, no estridente. 

Pregunta. ¿Quién te acompaña en la fórmula?
Respuesta. Penélope Aguilera, es una líder del distrito 

11 del oriente de Guadalajara, es una mujer que ha ocupado 
distintos cargos al interior del partido, inició como todos 
en esta actividad presidiendo su comité seccional, ha ido 
gradualmente escalando, es una mujer reconocida por la 
militancia priísta de Guadalajara, joven, tiene 38 años y es-
tamos dispuestos a ser una fórmula que pueda darle mucha 
participación a la mujer en decisiones del comité munici-
pal”.

Pregunta. ¿Qué opinas de los otros participantes que 
buscan la presidencia del PRI Guadalajara?

Respuesta. Merecen mis respetos, todos son militantes 
con trayectorias importantes, son compañeros de partido, 
con muchos he tenido la oportunidad de colaborar en dis-
tintas responsabilidades, me parece que son cuadros muy 
valiosos, es el momento de la unidad, yo le he apostado a 
hacer una campaña de propuestas, de respeto a mis com-
pañeros, porque entendemos que después de la elección el 
ganador debe ser el partido.

Pregunta. ¿Cómo ves la salud del PRI? Hay quienes 
dicen que está moribundo…

Respuesta. No, sinceramente hablando, qué detecta-
mos en esta campaña, una militancia agraviada, lastimada 

por el partido, porque solamente acudimos a ella en tiem-
pos de campaña, cuando hemos sido gobierno no han sido 
tomados en cuenta, muchos de ellos cuando han querido 
aspirar a un cargo han sido limitados en sus aspiraciones. 

Pregunta. Un cuestionamiento que se le hace a Car-
los Corona es su paso por el Congreso del Estado. ¿Qué 
respondes?

Respuesta. Cuando nos encontramos dentro de un pro-
ceso electoral, vienen esos señalamientos del pasado. Tuve 
la oportunidad de solventar y aclarar ante todas las instan-
cias y autoridades correspondientes con resoluciones que 
todos y cada uno de los supuestos señalamientos no tuve 
mayor responsabilidad en ellos. 

CON LAS MANOS LIMPIAS
Pregunta. ¿Tienes las manos limpias?
Respuesta. Completamente, las manos limpias y la 

frente en alto, no tengo nada de qué avergonzarme, no le 
debo nada a la sociedad, no la he agraviado en ningún mo-
mento, me dediqué a cumplir mi función, lo hice siempre en 
el marco de la normatividad y las atribuciones que la pro-
pia ley orgánica le confiere al secretario general. Desde esa 
responsabilidad formas parte de una estructura, finalmente 
solventamos cada uno de los señalamientos con pruebas 
correspondientes, concluyeron en archivos definitivos de 
supuestas averiguaciones o denuncias por falta de elemen-
tos, por haberlas acreditado a mí favor, demostré que yo 
no cometí ningún ilícito, no lastimé a la sociedad y mucho 
menos actué fuera de la normal”.

Pregunta. ¿No te han inhabilitado?
Respuesta. No, por supuesto que no, es más, no sola-

mente nunca he estado inhabilitado, sino que insisto, las de-
nuncias que se presentaron ni siquiera se judicializaron, no 
pasaron de la instancia ministerial porque no había ningún 
elemento para procesar, se acompañaban de notas periodís-
ticas y señalamientos carentes de pruebas y fundamentos, 
por ello acudí ante las instancias acreditando los señala-
mientos con las pruebas correspondientes y todo ello quedó 
en un archivo definitivo, lo muestro documentalmente, no 
es un dicho”.

Pregunta. ¿Qué lección te deja ese suceso que marcó 
tu vida?

Respuesta. Siempre mi paso por la política en cada car-
go que he tenido me ha dejado grandes aprendizajes. Este 
en particular me permitió entender que debo tener muy cla-
ro con quiénes cuento, me permitió hacer un recuento de 
amigos y aliados, me permitió darme cuenta que en mo-
mentos de bonanza tienes a mucha gente a tu lado, en los 
difíciles cuentas con muy pocos. 

Pregunta. ¿Hay gente que tiene cuentas pendientes 
con Carlos Corona?

Respuesta. No sé si las tengan conmigo, yo no las ten-
go con ellos. Lo que sí me queda claro es que en política, 
los enemigos son de verdad, los amigos son de mentiras. 
Seguramente a quienes les puedo representar algún riesgo 
en cuanto aspiraciones futuras, o por mi estilo combativo, 
actuante, de ser protagonista en muchos temas, puede no 
gustarle y generar antipatía hacia mi persona. Yo me he de-
dicado a construir, a trabajar, si alguien las tiene conmigo 
pues será personal porque yo no las tengo con nadie.

Pregunta. ¿Hay frustración?
Respuesta. No, al contrario, hay mucho ánimo, mucha 

ilusión, es un nuevo reto en mi vida política, lo asumo con 
responsabilidad, estos años me he dedicado a hacer trabajo 
de partido, he ocupado distintas responsabilidades, he sido 
delegado en muchos municipios, he sido dirigente del mo-
vimiento territorial del PRI en Guadalajara, me he manteni-
do activo y vigente en el partido, gozo de un amplio reco-
nocimiento y apoyo de la base militante, por tanto me siento 
en mi mejor momento, con la experiencia, con energía de la 
última etapa de mi juventud, obviamente con todo el apren-
dizaje que he acumulado a lo largo de este tiempo, me pre-
sento como una opción sólida, formada, con perspectiva, 
agenda y propuesta, creo que represento la mejor carta que 
tiene el partido en Guadalajara para prepararlo para el 2021 
y regresar a la senda del triunfo.

“SÍ PODEMOS SER DIFERENTES;
TENEMOS QUE ORDENAR LA CASA”

>“ME HE CONDUCIDO CON CABALIDAD Y LIMPIEZA”

Por Raúl Cantú

“Soy un joven que 
puede conducir el 
partido con honesti-
dad, transparencia y 

muchas ganas de cambiar 
la situación política del par-
tido en Guadalajara, que el 
PRI vuelva a ser un instru-
mento y un agente de cam-
bio social donde sí se pue-
den hacer las cosas. Tengo 
la cara limpia, las manos 
limpias y las cuentas tam-
bién”, así lo apunta el joven 
Raúl Alejandro Juárez, abo-
gado de 31 años de edad y 
egresado del Iteso.

“A mis compañeros 
priístas les pido un voto 
de confianza; a los jóvenes 
demostrarles que sí pode-
mos cambiar, ser diferentes, 
salvar al PRI y sanearlo”, 
apunta Raúl Alejandro Juá-
rez, quien aspira a la presi-
dencia del Comité de este 
partido en Guadalajara. 

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Quién es 

Raúl Alejandro Juárez?
Respuesta. Es un joven 

de 31 años de edad, aboga-
do, egresado del ITESO, 
una persona que tiene mu-
cho interés por su sociedad, 
porque las cosas cambien. 
Creo que la sociedad exi-
ge cambios reales, formas 
de hacer política diferente, 
tenemos que modernizar-
nos y avanzar a la nueva 
forma, estar a la altura de 
las exigencias de la ciuda-
danía. Me considero un jo-
ven luchador incansable, le 
apasiona el tema político, 
con mucha vocación de ser-
vicio, es lo mío, estoy cien 
por ciento convencido que 
lo mío es la política.

Pregunta. ¿Cuál es tu 
diagnóstico del PRI?

Respuesta. Creo que el 
PRI tiene que levantarse, 
está en una crisis, para na-
die es un secreto, está atra-
vesando una crisis en mu-
chos sentidos. Tenemos que 
enfocarnos para poder sacar 
al partido de esta crisis.

Pregunta. ¿Qué ofre-
ces?

Respuesta. Yo les 
ofrezco mi juventud, mi 
experiencia, porque a pesar 
de mis 31 años de edad, ya 
tengo camino recorrido en 
la política, desde pequeño 
recuerdo que mi papá me 
llevaba a eventos de cam-
paña, participando en el ac-
tivismo político. Recuerdo 
a los 15 años que después 

Raúl Alejandro Juárez y su compañera de fórmula la comu-
nicadora Claudia Padilla, quienes aspiran a la dirigencia del 
Comité del PRI en Guadalajara.

Lo primero que 
haría sería or-
denar la casa, 
porque con lo 
que nos pasó 
en el año de las 
elecciones se 
desquebrajó la 
casa, tenemos 
que comenzar a 
ordenarla, darle 
la confianza a 
nuestros mili-
tantes que sí 
podemos ser 
diferentes, ser 
una buena oferta 
política…”

RAÚL ALEJANDRO 
JUÁREZ/

ASPIRANTE A LA 
PRESIDENCIA DEL 

COMITÉ DEL PRI EN 
GUADALAJARA

RAÚL ALEJANDRO JUÁREZ/LA ENTREVISTA

de la escuela y hacer la tarea salía a pegar calcomanías del 
candidato Jorge Arana, a los 18 años formalicé mi adhesión 
al partido, desde entonces no he dejado de trabajar incansa-
blemente por el partido. En 2018 tuve la oportunidad de ser 
candidato a diputado local suplente por el distrito 11, el más 
difícil después del 10, mi compañero Fabián García, fuimos 
la planilla más joven de todo el estado, perdimos por 4 mil 
votos aun cuando la tendencia estaba en contra. Después, en 
ese mismo 2018 fui coordinador estatal de la campaña juve-
nil de Enrique Peña en Jalisco, fui candidato a regidor en la 
planilla de Eduardo Almaguer, la experiencia está, he sido 
dirigente estatal de la red juvenil del PRI, hemos tratado de 
abrirnos camino.

Pregunta. ¿Qué es lo que más te preocupa?
Respuesta. Me preocupa que las decisiones que se to-

men no son las adecuadas y que perjudiquen no solo a un 
instituto político, sino que perjudiquen al tema social. Que 
no permitamos que las aberraciones políticas trastoquen in-
tereses públicos, eso es lo que me tiene preocupado.

Pregunta. ¿Qué es lo que más te duele de tu ciudad?
Respuesta. Lo que me duele de mi ciudad es la impuni-

dad. Que los ciudadanos tengamos que rendirnos en ciertas 
cosas porque no podemos sentirnos seguros, me duele la 
inseguridad, la injusticia, la desigualdad, esa brecha que 
existe entre ricos y pobres, eso me duele mucho.

Pregunta. ¿Cómo concibes la política?
Respuesta. Como un medio, siempre lo he menciona-

do, es el medio a través del cual debemos servir y podemos 
contribuir para hacer comunidad y mejorar nuestra comuni-
dad, así es como veo la política.

Pregunta. ¿Qué personajes de la historia admiras?
Respuesta. Benito Juárez, es un personaje muy com-

pleto, que para algunos es villano, para otros héroe, que 
a pesar de sus condiciones étnicas pudo superarse, suma-
mente preparado, gran ideólogo, pensador, una persona que 
aportó mucho al país y es digno de admirarse”.

ORDENAR LA CASA
Pregunta. En el caso de tu visión de la política. ¿Qué 

harías como dirigente del PRI?
Respuesta. Lo primero que haría sería ordenar la casa, 

porque con lo que nos pasó en el año de las elecciones se 
desquebrajó la casa, tenemos que comenzar a ordenarla, 
darle la confianza a nuestros militantes que sí podemos ser 
diferentes, ser una buena oferta política, los malos que hi-
cieron daño ya no tendrán oportunidades y si es que que-
dan todavía algunos, lucharemos por fortalecer al partido 
donde se tiene que hacer, en la calle, en las colonias, con la 
gente que hoy no encuentra la manera de presentar su que-
ja, encontrar su problemática en temas de inseguridad, que 
volvamos a ser lo que fuimos en años anteriores, el partido 
que servía a su gente, que era la voz que podía llegar a las 
instituciones para que se resolvieran las cosas.

Pregunta. Hablas de un PRI del pasado. ¿Pero cuál 
sería el PRI del presente y del futuro?

Respuesta. El PRI del presente sería el que ya entendió, 
tenemos que entender los mensajes que la sociedad nos ha 
mandado en los últimos años, qué es lo que no quiere y 
qué es lo que sí quiere, tenemos que convertirnos en ese 
PRI capaz, de la política donde te comprometes y cumples, 
la política donde eres visionario, pensando siempre en el 
beneficio social y no en los intereses personales, por eso 
me preocupan las decisiones que se beneficien solamente a 
ciertas personas, el PRI tiene que pasar a ese punto, donde 
los problemas de la sociedad, los problemas reales que pa-
samos en México sean sus principales causas, busquemos 
la manera de resolver los conflictos para que los ciudadanos 
encuentren en nuestro instituto el partido que realmente les 
va a solucionar sus problemas.

Pregunta. ¿Cuáles son los principales problemas 
que en este momento tiene el PRI?

Respuesta. La gran tache que nos puso la ciudadanía 
con el tema de corrupción, tenemos que ser claros, no nos 
podemos engañar, es un tema que nos afectó mucho.

Pregunta. ¿Tú eres corrupto?
Respuesta. Para nada. En los cargos públicos que he te-

nido siempre me conduje con cabalidad, con transparencia, 
estoy abierto que me hagan estudios y se den cuenta que no 
me he enriquecido ilícitamente. Además, son mis valores, 
lo que me enseñaron mis padres, mis abuelos, el trabajo de 
manera honesta, creo que es la manera en que nos tenemos 
que conducir siempre”.

Pregunta.  Ser hijo de Raúl Juárez Valencia. ¿Es una 
ventaja o desventaja?

Respuesta. Será siempre una ventaja, tienes al maestro 
en casa, al consejero, creo que mi gusto por la política lo 
tengo en la sangre, lo he heredado, con mucho orgullo, Raúl 
Juárez es mi padre, un gran político, me siento orgulloso 
porque mi padre jamás ha sido señalado por algún tema de 
corrupción, no me causa ningún conflicto. La conducción 
que tuvo mi padre en su carrera política, así de pulcra, es 
como me voy a conducir yo también”.

Pregunta. Algo que quieras añadir…
Respuesta. A mis compañeros priístas que le den un 

voto de confianza a los jóvenes, demostrarles que sí pode-
mos cambiar, ser diferentes, salvar este partido, sanear al 
PRI, será una batalla larga pero no imposible, hoy las miles 
de voces que existen en Guadalajara pidiendo un cambio en 
el partido serán escuchadas.

 Soy un joven que puede conducir el partido con hones-
tidad, transparencia y muchas ganas de cambiar la situación 
política del partido en Guadalajara, que el PRI vuelva a ser 
un instrumento y un agente de cambio social donde sí se 
pueden hacer las cosas. Tengo la cara limpia, las manos lim-
pias y las cuentas también”, puntualizó. 
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Se termina el 2019 y para muchos hace rato se estrenaron las nuevas agendas 
¿Cuál es tu predicción para el 2020? La respuesta es tu ánimo más que tu evi-
dencia, es tanto como el “no tengo datos, pero tampoco dudas”.  La esperanza 
de que vendrá un tiempo esperanzador o terriblemente difícil (como muchos 

otros que ya hemos afrontado y salido avante), depende más de una decisión intrínseca 
que de una serie de eventualidades, es decir, el nivel de predisposición es más determi-
nante que las variables que pueden intervenir (economía nacional, internacional, gobier-
nos, inseguridad, etc.), se trata de una visión en la que esos factores se consideran como 
parte de la ecuación, y aun así el resultado es más –  menos positivo.

 Esa misma capacidad de volar al futuro después de transitar por un calendario de 
365 brincos, se tiene para meter reversa, para mirar al pasado y recordar tantas cosas 
que han sido parte de nuestra construcción personal, comunitaria y de nación, solo que 
hay un detalle a considerar: la imaginación, la emoción y la esperanza que pueden ha-
cer que yo dibuje un panorama brillante para lo que se viene, es la misma que si lo 
pienso triste, con desánimo y con 
pocas expectativas de éxito; lo más 
seguro es que la cuesta de enero sea 
verdaderamente insufrible, y de ahí 
“pal´real”.

A pesar de que los hechos son 
un registro en la historia, el con-
texto y la impresión pueden ser 
alterados fácilmente.  Sucede que 
aunque en una familia haya varios 
hermanos viviendo con los mismos 
padres y atravesando las mismas 
circunstancias, cuando pasan los 
años y se retoman los hechos, no 
siempre coinciden en la percep-
ción. Mientras uno dice: ¡Éramos 
tan pobres! Nuestra infancia fue 
muy difícil y yo hago todo por-
que mis hijos no sufran lo que yo 
pasé– a lo que otro hermano con-
testa - ¡Bueno, no tanto en reali-
dad, digo no teníamos lujos pero 
no nos faltaba nada, y la pasába-
mos genial! –. O frases como - ¡Es 
que mi papá era demasiado estricto! ¡No nos dejaba hacer nada, aquello era terrible! 
– pero el hermano replica – No lo creo, en realidad él era de carácter fuerte, pero no 
cruel ni demasiado estricto.

Las experiencias también se construyen desde perspectivas diversas, desde la memo-
ria selectiva que nos ayuda a borrar y a modificar mucho a conveniencia, especialmente 
cuando nos referimos a recuerdos no tan placenteros, aunque no todos lo hablan, solo 
algunos de la familia empiezan a externar sus recuerdos, solo al que se le da eso de plati-
car, o porque tiene la necesidad de contar su historia, porque de alguna manera le ayuda 
el verbalizar algo que no tiene “forma” en su mente hasta que lo pone sobre la mesa para 
que con la triangulación de los recuerdos de otros, le ayude a construir un relato mucho 
más integrador del momento.

No a todos les gusta recordar, no cualquiera se siente cómodo sacando a flote cosas 
que creía haber superado simplemente por tenerlas como a un buen monstruo, escondi-
das debajo de la cama; hay otros que sin consultar a las demás partes, salen a la calle y 
publican lo que consideran que es “liberador” para sus almas; de una u otra manera las 

OPINIÓN
Isabel 
Alejandra María 
Venegas Salazar

Por |

implicaciones de los recuerdos son parte de nuestra construcción y ahí están, trayendo un 
montón de claroscuros en nuestras vidas, más menos conscientes de ello.

Cuando pasan décadas y se reconstruyen recuerdos combinados de presente, en nuestro 
caso desde las voces de quienes fuimos esa generación guerrera que sabía salir a la calle 
sin un celular en la mano, que avisaba a sus papás que se iba y solía resolver todo lo que le 
pasara desde su ingenio y fortaleza porque no existía una aplicación que te dijera exacta-
mente en qué parte del mundo estás parado y cómo llegar a una fiesta en la casa de alguien 
que apenas ibas a conocer. Tu tarea se estropeaba si la llevabas en un disco flexible en la 
mochila y era algo que solo tú debías resolver. Los extraordinarios, los maestros rudos, las 
tareas en la biblioteca. Nuestra asombrosa generación transitó de una era en la que no había 
Windows, ni Office, comenzaba la época de las computadoras en nuestro país y fue tan fácil 
como bello ver la transformación del mundo, del mismo modo en que nuestros ojos vieron 
con asombro cómo adquirió un poderío la red social y se utilizó, cual nueva arma para 
sembrar terror, para manipular, para posicionar nuevos temas y figuras, sin medir mucho su 
veracidad y profundidad.

Pues así como en lo individual, en lo colectivo, en la gran nación; los relatos se van 
construyendo de a poco, a veces mal, a veces se retoman, y a veces se destruyen sin nece-
sidad y sin fundamento. Cada día vemos que viejos íconos son hechos trizas, esta semana 
tocó el turno a Don Emiliano Zapata y al gran Juan José Arreola, aunque el coletazo casi le 
alcanza a la escritora Elena Poniatowska, la diferencia es que ella está viva, así que todavía 
alcanzó a levantar su voz para dar su versión y modificar un poco el relato a su favor. Ella 
sí pidió respetar una decisión de no hablar de un tema que, además de intimidad, representa 
una voluntad de más de 64 años. 

Sigo creyendo que nos estamos equivocando al tratar de defender los derechos de una 
persona mientras se haga referencia a su genitalidad; eso es algo que no debería importar-
nos en lo más mínimo. Las preferencias sexuales de alguien habitan en su excelsa libertad 
de decidir si quiere ser célibe o tener una pareja y cuál pareja,  pero a medida que queremos 
defender el hecho, terminamos por socavar la magnificencia de la persona per se. Podría-
mos cuestionar qué de bueno hizo en realidad Zapata por el movimiento revolucionario, 
y retomando la idea de que la reconstrucción desde nuevas perspectivas genera una nueva 
historia, pudiera en dado caso, ahí centrarse la discusión.

El Presidente Andrés Manuel López, en enero de este año había firmado el decreto por 
el cual se declaraba “2019, año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata Salazar”, y aunque 
difiero de quienes afirman que el tema de sus relaciones íntimas se debe considerar en la 
historicidad revolucionaria, en todo caso debió haber sido lo que se abordara por allá en 
febrero, para que el resto del año se conociera con intensidad su obra, su legado y que a 
estas fechas estuviéramos cerrando con el conjunto de imagen que nos lleva a entender su 
lugar en la historia, en lugar de solo ver su orientación sexual. 

Tanto la obra de Zapata, de Juan José Arreola, Poniatowska, o la de tantos otros gran-
des creadores, pensadores, libertadores, héroes, está llena de terribles errores, pero creo 
que no se trata de derribar lo poco o mucho que ellos pudieron haber construido dado su 
contexto, formación y momento específico en el que les tocó vivir.  Pienso que si quere-
mos ser una comunidad que construya, debemos aprovechar lo aprendido, únicamente para 
mejorar, viéndolo desde muchos ángulos posibles, pero retomando la narrativa con mucha 
misericordia y paz. Las nuevas masculinidades no se construyen a partir de ver a un charro 
con tacones rojos, se elaboran a partir de un análisis real del impacto del manejo de sus 
emociones y de su solidaridad y empatía para con otros hombres y mujeres; comunidad en 
vías de mejora. 

De todo corazón les deseo que conforme nos acercamos a las fiestas de navidad, nues-
tros corazones se vayan nutriendo de las cosas más bellas, más enriquecedoras y más pro-
fundas.  Ya desde este momento espero que tengan un buen cierre de año, rodeados de esa 
gente que les ayuda a construir hermosos recuerdos y un porvenir prometedor.  ¡Felices 
fiestas!

365 BRINCOS… ¡Y APRENDIENDO!
LA EDUCACIÓN

LAS EXPERIENCIAS TAMBIÉN 
SE CONSTRUYEN DESDE 

PERSPECTIVAS DIVERSAS, 
DESDE LA MEMORIA 

SELECTIVA QUE NOS AYUDA 
A BORRAR Y A MODIFICAR 
MUCHO A CONVENIENCIA, 

ESPECIALMENTE CUANDO NOS 
REFERIMOS A RECUERDOS NO 
TAN PLACENTEROS, AUNQUE 
NO TODOS LO HABLAN, SOLO 

ALGUNOS DE LA FAMILIA 
EMPIEZAN A EXTERNAR SUS 

RECUERDOS.

CUESTA ARRIBA, TERMINA EL AÑO EL
SISTEMA ANTICORRUPCIÓN DE TLAQUEPAQUE

>SALVADOR SÁNCHEZ FLORES, SISTEMA MUNICIPAL ANTICORRUPCIÓN

Por Mario Ávila

Con la alcaldesa María Elena Limón como su prin-
cipal detractora, cierra el año para el Sistema Mu-
nicipal Anticorrupción en Tlaquepaque, el único 
municipio de la Zona Metropolitana que se podría 

identificar como un territorio liberado de la transparencia, la 
rendición de cuentas y la legalidad, en donde justamente 
el gobierno municipal, no solamente los ha marginado de 
presupuesto, sino que ha impedido que siquiera se integren 
todos los órganos que conforman el sistema mediante el que 
se lucha en contra de la corrupción.

Particularmente han sido los cuatro representantes del 
gobierno municipal, los que con su inasistencia han impedi-
do que se alcance el quórum legal indispensable para elegir 
al Secretario Técnico, de entre una terna de propuestas que 
ya pasaron por el filtro del Consejo de Participación Social, 
tema para el que se ha impedido sesionar en un par de oca-
siones, la más reciente el pasado 22 de noviembre del año 
en curso.

Salvador Alfredo Sánchez Flores, presidente del Con-
sejo de Participación Social expuso sobre el dilema: “No-
sotros hemos tratado de llevar el procedimiento en base al 
reglamento, tratando de constituir los órganos del sistema 
anticorrupción en Tlaquepaque, conforme a los dos regla-
mentos municipales que están debidamente establecidos y 
aprobados”.

“Uno de los reglamentos se aprobó en el 2017 y el otro 
en los primeros meses del 2018 y como María Elena Limón 
se reeligió en Jalisco, vale la pena precisar que fue en su 
gobierno justamente en el que se aprobaron ambas normati-
vidades que hoy se niega a cumplir”, planteó.

A la fecha solo se han constituido tres de los órganos 
del sistema municipal anticorrupción, el Comité de Parti-
cipación Social que preside justamente Salvador Sánchez 
Flores, el Comité Coordinador y el Órgano de Gobierno, 
este último por cierto ya pertenece a lo que debería de estar 
conformado dentro de la Secretaría Ejecutiva, un Organis-
mo Público Descentralizado, que se prevé en uno de los 
reglamentos.

Para ello por cierto, se tuvo que haber elegido a un se-
cretario técnico que sería la cabeza de ese OPD, pero no 
ha sido posible porque han abortado dos sesiones para la 
elección, por falta de quórum y quienes han faltado son jus-
tamente los cuatro representantes del gobierno municipal, 
solo se han presentado los tres representantes de la socie-
dad.

Vale la pena recordar que para la designación del Se-
cretario Técnico se lanzó previamente una convocatoria 
pública donde participaron tres ciudadanos que cumplieron 
los requisitos con base en los reglamentos, se desahogaron 
todos los procesos de la convocatoria como la revisión de 
los perfiles, la documentación y se realizaron entrevistas, 
comparecencias y hasta exámenes como la solución de un 
caso práctico que fue testificado por representantes de uni-
versidades y colegios de profesionistas.

Una vez habiendo resultado la terna de aspirantes, dice 
el reglamento que el Comité de Participación Social (CPS) 
debe enviar el resultado a través del presidente al Órgano de 
Gobierno para que la dé a conocer en una sesión de trabajo 
a los integrantes y ahí elegir a quién deba ser el Secretario 
Ejecutivo.

Es justamente en ese punto en donde está entrampado 
el proceso, en razón de que cuatro autoridades municipa-
les, el Contralor, la jefa de Mejora Regulatoria, el director 
de Transparencia Municipal y la presidenta de la Comisión 
Edilicia Anticorrupción y Transparencia del Cabildo de 
Tlaquepaque, no se han presentado y por lo tanto el órgano 
no ha podido sesionar y en consecuencia no se ha podido 
elegir al que será el Secretario Ejecutivo del OPD.

La primera reunión a la que se citó en tiempo y forma 
para elegir y designar al Secretario Ejecutivo fue el pasado 
1 de noviembre y la segunda fue para el 22 de noviembre 
del año en curso. A ambas reuniones no asistieron los cuatro 

Salvador Sánchez Flores, presidente del Consejo de Participación Social del Sistema Anticorrupción de Tlaquepaque en la 
gráfica al lado del maestro Guillermo Zepeda Lecuona, director del Instituto Jalisciense de Justicia Alternativa.

María Elena Limón, presidenta municipal de Tlaquepaque, 
obstaculiza se instale el Sistema Municipal Anticorrupción.

MARGINADOS DEL PRESUPUESTO

burócratas, peso sí los tres representantes ciudadanos.
“Desde ahí vemos una situación de desventaja, ya que 

siendo un órgano ciudadano la mayoría la tenga el gobierno 
y de esa forma sigue manipulando y controlando a los dos 
órganos ciudadanos que tienen que ver con el sistema mu-
nicipal anticorrupción”, dijo Sánchez Flores.

LA REGIDORA DANIELA CHÁVEZ
EXPONE EL PROBLEMA Y LA IGNORAN
Lo último que sucedió en Tlaquepaque sobre el tema, 

fue la participación de la regidora independiente Daniel 
Chávez Estrada, que en sesión ordinaria de Cabildo el pa-
sado 6 de diciembre, expuso la grave situación real del sis-
tema municipal anticorrupción, detalló las irregularidades 
en la conformación del sistema y la determinación de la 
presidenta municipal, María Elena Limón, de marginar del 
presupuesto de egresos para el 2020 al OPD que debe tener 
personalidad jurídica, patrimonio propio, autonomía y se le 
debe de dotar de recursos.

Lo planteaba porque se estaba justamente tratando el 
presupuesto de egresos y la aprobación se dio finalmente 
con 0 pesos a este sistema municipal anticorrupción, con el 

voto a favor de los regidores de MC y el PAN.
Ahí la alcaldesa María Elena Limón demeritó pública-

mente la tarea realizada por los integrantes del CPS y del 
Órgano de Gobierno, diciendo que se les está pagando un 
sueldo y que no se han registrado resultados, ya que no han 
generado ningún producto.

Sin embargo, hay registros -dice el presidente del CPS 
Salvador Sánchez-, de que nosotros hemos insistido en la 
necesidad de que se constituyan la totalidad de los órganos 
del sistema, les hemos entregado el informe anual de acti-
vidades 2018-2019, les hemos solicitado apoyo y no nos 
dan respuesta, nos han borrado información de la página de 
transparencia para simular que no tenemos resultados. Ya se 
llenó el vasito y nosotros tenemos que informarle a la ciu-
dadanía, porque es a quienes nos debemos, pero que quede 
muy claro, no somos enemigos de la autoridad, ni tengo yo 
nada personal con la alcaldesa ni con los funcionarios, sim-
plemente estamos exigiendo un derecho que está estipulado 
en los reglamentos y que debemos llevarlo a cabo porque 
finalmente nosotros también tenemos una función, una atri-
bución, pero estos órganos funcionan coordinadamente.

Sí tenemos atribuciones -abundó-, pero para poderlas 
llevar a cabo al 100% necesitamos que estén funcionando 
los demás órganos que son integrales y coordinados y es 
ahí en donde estamos teniendo ese tropiezo. Nosotros en el 
CPS hemos hecho lo siguiente: Hemos realizado más de 9 
foros conversatorios, conferencias en las cuales el objetivo 
ha sido difundir e informar a la ciudadanía, haciendo la la-
bor de prevención lo que tienen que ver con transparencia, 
combate a la corrupción, cultura de la legalidad y estado de 
derecho.

Para realizar esos foros -precisó-, siempre hemos tenido 
el apoyo de la ciudadanía en general, así como de organi-
zaciones de la sociedad civil, barras, colegios, asociacio-
nes, universidad e instituciones gubernamentales, ya que en 
nuestros foros han estado la contralora del Estado, diputa-
dos, el Fiscal Anticorrupción y hasta representantes de la 
Unidad de Inteligencia Financiera que encabeza Santiago 
Nieto.

Finalmente, vale la pena sentenciar que los ciudadanos 
inconformes con la autoridad por orquestar una estrategia 
para impedir que prospere el sistema municipal anticorrup-
ción, solo piden diálogo a la presidenta municipal y al cabil-
do en pleno, para que todo el órgano de gobierno del muni-
cipio se dé cuenta real de la situación por la que atraviesa el 
sistema municipal del combate a la corrupción.
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El gobierno encabezado por Manuel Andrés López Obrador MALO, acaba de cometer 
un monumental error en la negociación del Tratado Comercial celebrado con Estados Uni-
dos y Canadá T-MEC, dado que les urgía tanto el anuncio de la firma del mismo, que en 
forma inconcebible aceptaron la propuesta de los Estados Unidos sin chistar y ahora están 
llorando, ya que de los hechos se desprende que no leyeron lo que firmaron.

Curiosa la doble moral del señor López ya que en todos sus años de campaña él y sus 
seguidores criticaban agriamente el aún vigente TLC, símbolo total de eso que tanto odian 
y que ellos llaman “Neoliberalismo”, cuya paternidad le atribuyen a su gran enemigo, Feli-
pe Calderón y que los que hemos al menos ojeado un libro le llamamos “Libre Mercado”. 
Pues ahora el gran promotor para sustituir el TLC con un nuevo tratado era precisamente 
MALO, el cual presionó a todos para su firma. Con esa actitud y sus declaraciones se con-
firma que la economía del país está pésima y que se tiene imperiosa necesidad de inversión 
privada tanto nacional y extranjera, la cual no fluye dada la poca confianza hacia las erró-
neas políticas y conducción de nuestro gobierno.

El Presidente le apostaba a que, como por arte de magia, por su simple anuncio, esas 
calificadoras que tanto odia, cambiarían las expectativas sobre nuestra economía a rangos 
mas positivos, en especial la de Pemex, esta firma también resolvería la abierta recesión que 
enfrentamos, y que no se puede remediar, insisto sin inversión privada, y que el milagroso 
T-MEC solucionaría al ya no requerir inversión nacional, ya que fluiría a grandes caudales 
la extranjera, lo que también provocaría la creación de miles de empleos y mejores salarios 
para los trabajadores. Fue tanta la urgencia de su firma que aceptamos condiciones impen-
sables, incluso ya firmado en una inusitada nueva imposición del Gobierno americano con 
condiciones aún peores, se modificó firmando, en tiempo récord, un  adendum,  el pasado 
10 de diciembre ante el presidente MALO, la viceprimer ministra de Canadá, el repre-
sentante Comercial de Estados Unidos y el subsecretario de Relaciones Exteriores Jesús 
Seade. Lopitos señaló que el T-MEC ahora sí daba las condiciones para invertir en México 
ya que es un acuerdo de dimensión mundial que atraerá inversiones de todo el mundo. 
Festejaron todos, incluyendo sus bots de redes sociales, y algunos hasta señalan que en 
una entrega del país, (afortunadamente), sacaron de México al dictador Evo Morales como 
muestra de buena fe (o entreguismo).

Aquellos seguidores del señor López que antes odiaban al neoliberal TLC ahora aplau-
dían como focas este gran logro y el documento complementario se mandó de inmediato al 
Senado y como la mayoría de Morena en esa cámara ni le entiende, se aprobó de inmediato 
sin el detallado análisis indispensable, dada la alta responsabilidad de su necesaria ratifica-
ción. Algunos Senadores reconocían que ni siquiera tenían una traducción y otros que no 
lo conocían, pero acabaron votando 107 a su favor, pero ni lo leyeron porque le urgía al 
Presidente. En el país vecino tanto demócratas como republicanos se tallaban las manos de 
la emoción y los poderosos líderes sindicales felices, la legisladora estadunidense Nancy 
Pelosi dijo “nos comimos su lunch”, pues entonces ¿qué estaba pasando? 

La respuesta inició como un rumor, varios periodistas dieron a conocer que dentro de 
los documentos de la modificación del T-MEC se establecía la figura de “agregados labo-
rales” quienes supervisarían, dentro de territorio mexicano, que el país cumpliera sus obli-
gaciones en materia laboral. Para variar la Secretaría de Relaciones Exteriores lo negó, y el 
Presidente envuelto en el lábaro patrio y a punto de lanzarse al vacío desde el Castillo de 
Chapultepec, señaló que no se permitiría intervencionismo alguno que violara la soberanía 
nacional.

Varios previamente lo advirtieron, alguien twitteo “Si con tal de firmar el T-MEC, Mé-
xico aceptó ceder a inspecciones unilaterales para el cumplimiento del capítulo laboral.....
Es el acto de entreguismo de nuestra soberanía y dignidad que ni el peor de los neoliberales 
ha hecho.” El sábado el señor subsecretario graba un video señalando que los gringos se 
habían aprovechado de la buena fe. No podemos decir que lo chamaquearon dada su senili-
dad. Lo que no dice el señor Seade es que en esta última etapa crítica de la negociación del 
T-MEC se ignoró totalmente al grupo de expertos reunidos en el llamado “cuarto de junto”, 
especialistas dedicados durante años a esta negociación, tanto de la iniciativa privada como 
reconocidos negociadores de la Secretaría de Economía, precisamente porque se oponían 
a modificar lo ya acordado por los tres países, y la instrucción del presidente MALO era 
firmar a como diera lugar.

Seade informó en su video que se presentó al Congreso de los Estados Unidos la ini-
ciativa de ley de implementación del T-MEC como parte del proceso de aprobación que se 
tiene en el país vecino, y precisamente contempla la designación de “agregados laborales 
estadunidenses” (hasta 5) con la responsabilidad de monitorear la implementación de la 
reforma laboral que está en curso en nuestro país. Se queja que esa iniciativa no fue con-
sultada con México, que no estaba de acuerdo, y que iría este domingo a Washington a 
reclamar, sin embargo, sí está incluida en el T-MEC ¿porque debían consultarla? El mismo 
viernes envió una carta al embajador Robert E. Lightizer mostrando su indignación, más 
bien debería renunciar al cargo. Su único as bajo la manga es amenazar a los americanos 
con adoptar medidas recíprocas, y lo más probable es que las autoridades americanas se 
rían de él. 

Es tiempo que el presidente MALO reconozca sus errores, involucre nuevamente a 
los expertos en la negociación,  no es posible que vaya Seade solo, a negociar. La máxima 
presidencial de “10% capacidad y 90% de honestidad”  no funciona, lo barato sale caro, 
mas bien 90% inútiles y 10% ciegos.

Por cierto, ¿Ya bajo tu recibo de Luz?
hromerof@lgrrabogados.com

@hectorromerof2

Como si fuera el marido que en épocas de fiestas llega en la madrugada a su casa, 
pisando de puntitas para no hacer ruido y se despierte la esposa, así, pareciera 
que actuó Genaro García Luna, para que no se dieran cuenta sus jefes de todas 
las maldades que andaba haciendo por el país. 

Nacido en la ciudad de México, en 1968, ingeniero mecánico por la Universidad Au-
tónoma Metropolitana, se fue metiendo desde los 21 años de edad a tareas de inteligencia, 
trabajando en CISEN y desde ahí, escalando puestos, pasando a la policía judicial federal, 
donde posteriormente creó un proyecto que se llamó AFI, del cual fue director en la época 
de Fox y posteriormente, la persona de todas las confianzas de Calderón, nombrándolo 
secretario de seguridad publica.

Recibió capacitación en Estados Unidos, Israel, Francia, Colombia, Japón y sabe 
cuantos lugares más. Fue honrado como un gran policía en  Colombia, donde le otorgaron 
condecoración excepcional, la cual tuvo que devolver, porque no sabía que tenía que pedir 
permiso al senado; Michele Leonhart, titular de la DEA, lo reconoció como uno de los 
mejores policías del mundo; también laureado en Ecuador, España y en Alemania.

CÍRCULO CERCANO
Aparece como uno de sus primeros padrinos en la política, Jorge Tello Peón, también 

ingeniero, que fuera director del CISEN de 1994 a 1999 y en donde empieza el camino 
a la cumbre del que llegó a ser el mas poderoso en el ámbito de la inseguridad en la que 
vivimos. 

Rafael Macedo de la concha quien al ser designado procurador por Fox, le otorga el 
nombramiento de director de planeación para la restructuración, de donde nace la AFI de 
la cual es nombrado cabeza. 

Wilfrido Robledo, de extracción de la Secretaría de Marina y quien fuera titular de la 
Policía Federal Ministerial que sustituyera a la AFI también tuvo nexos  cercanos y apo-
yando a García Luna, trabajando juntos en las investigaciones de algunos secuestros como 
el de Harp Heliu y de Diego Fernández de Ceballos.

MANIPULACIÓN DE LOS MEDIOS
El ex secretario tenía una debilidad por verse en las pantallas de la televisión, segura-

mente en alguna otra vida, escribió telenovelas baratas. Hizo alianzas con algunos “comu-
nicadores”, a los que frecuentemente citaba en su bunker para vanagloriarse de su poder.  
Los montajes espurios de algunos casos sonados para que aparecieran en la televisión se 
hicieron frecuentes en su época. Por ejemplo, el caso Cassez-Vallarta, el cual todo lo que 
salió en las pantallas era mentira, o la detención de la Barbie. El caso Herrera Valles es 
otro de los que abiertamente hubo un abuso de su poder, llevando hasta la cárcel a quien 
estaba denunciando sus tropelías. Hubo muchos actos que ahora nos dejan el dolor de 
haber sido engañados, como por ejemplo video de supuestos enfrentamientos que después 
se denunciaron que los “delincuentes abatidos”, eran gente inocente, algunos que se han 
identificado como migrantes en transito que fueron utilizados para sus macabras farsas.

ENEMIGO INCÓMODO
Desgraciadamente para “el policía laureado” uno de los hombres que no se tragaba sus 

patrañas se llama Alejandro Gertz Manero, quien lo denunció por malos manejos, junto a 
Wilfrido Robledo, por compras de aviones, motocicletas, patrullas y equipos, en octubre 
de 2001, sin embargo, Gertz  renuncia en 2004 a la Secretaría de Seguridad Pública, pro-
bablemente por el cochinero que estaba presenciando, y que después se haría público en 
el 2007 con el caso Zhenli Ye Gon. Ahora, el infortunio para Genaro es que Gertz Manero 
está en un escritorio que pesa mucho, siendo el fiscal de la nación. Por lo pronto ya hay 
muchas cuentas bancarias congeladas.

PENA AJENA
Da pena que tengan que ser los gringos los que limpien la casa, ya que nos correspon-

día a nuestra propio sistema de justicia, haber encontrado estos desmanes, sin embargo, 
viendo las cosas fríamente, es mejor que esté en aquel país, ya que la razón de su detención 
es haber sido mencionado por los grandes capos por ser participe de la corrupción con la 
que se manejo. Seguramente no son los milloncitos que están mencionando y debe ser 
muchísimo mas lo que recibió de sus protegidos, compras infladas y malos manejos, la 
verdad, con el sistema de justicia que tenemos en México, es mejor que los vecinos nos 
hagan el favorcito de investigar mas a fondo, de repente por ahí, sale cierto que el señor, 
experto en inteligencia, tiene pruebas que involucren a sus jefes, que “curiosamente nunca 
se dieron cuenta” de los turbios manejos de su empleado.

MUY CALLADITOS
Ahora, los que apenas hace unos días y después de haber sido mandatarios del país, 

como Fox y Calderón, se encuentran muy calladitos. Lo importantes es que “nos caiga 
el veinte” a todos, que la inseguridad en la que estamos viviendo es un basurero que se 
estuvo construyendo por varios sexenios y que, limpiar todo el cochinero no será fácil, 
imagínese usted, si el que perseguía a los delincuentes era su socio, no haya nada mas que 
agregar. Ojalá que verdaderamente pague por todos sus delitos ya que la protección se le 
ha terminado, sea bien, porque hizo algo que enojó a quienes lo tenían protegido en sus 
territorios o sea bien, por que su patrón los tiene molestos y le van a dar una acalambrada 
para que sepa quien es quien. Por lo pronto hay mucha basura que saldrá en estos meses 
y que algunos, pongan sus barbas a remojar. A los que todavía no entiendo es a los que 
siguen defendiendo los antiguos regímenes llenos de engaño y corrupción. 

OPINIÓN OPINIÓN

Luego de tantos años de estar muy protegido Genaro García Luna, tanto por 
autoridades mexicanas como por las de Estados Unidos, hace unos días se le 
cayó el manto guardián al ser detenido en la Unión Americana y ahora ya le 
“espulgan” todo en dependencias locales.

Todo hace pensar que al expoderoso funcionario y conocedor de la seguridad públi-
ca le sacarán sus “trapitos al sol” y entonces, por fin, se le podrían fincar responsabili-
dades en graves delitos cometidos y algunos actos de deshonestidad que presuntamente 
cometió durante su participación en la administración pública federal.

Desde hace muchos años la periodista Anabel Hernández, señaló la posible ilegali-
dad que cometió García Luna, al fugarse del centro penitenciario número dos en Puente 
Grande, Jalisco, el hoy sentenciado en EU, Joaquín Archivaldo Guzmán Loera “El Cha-
po”, hace casi 20 años ya que se documentó la fuga el 1 de enero de 2001.

En el principio las autoridades carcelarias informaron que la escapatoria se había 
dado utilizando un carrito para ropa 
sucio o de basura y que fue llevado 
hasta la puerta que le permitió la es-
capatoria.

Por el escandaloso suceso fue-
ron de inmediato encarcelados al-
rededor de 70 empleados directos 
del núcleo penitenciario, algunos de 
ellos tenían menos de una semana 
de haber regresado de vacaciones, 
sin embargo también fueron arres-
tados y enviados a la Ciudad de Mé-
xico, sujetos a “investigación”.

Al cabo del tiempo fueron libe-
rados la mayoría por su inocencia 
y posiblemente como se había pla-
neado, lo ocurrido se fue enfriando 
y ahora si como dicen “el que ganó, 
ganó”, algunos abultados agradeci-
mientos y otro la libertad.

En torno a esa escandalosa fuga 
de la supuesta cárcel de “alta segu-
ridad”, se han ventilado infinidad de 
comentarios, algunos poco creíbles 
y otros con más elementos de credi-
bilidad, pero la policía federal, pa-
rece que no quiso meterse a fondo, 
no fuera a tocar o encontrar a quie-
nes ayudaron a Guzmán Loera.

Ahora la detención de Genaro 
García Luna, prodigiosamente activó que la temida y intocable Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) y el mismo Ejercito Mexicano, estén espulgando sus archivos para 
encontrar sus antecedentes delictivos.

Por lo tanto tuvo que detenerlo a García Luna, el gobierno norteamericano para que 
se pusieran a “trabajar” algunos corporaciones mexicanas y presuntamente han girado 
instrucciones que se le investigue en casi todo el país, para encontrar posibles propieda-
des en lugares turísticos principalmente.   

Hay que esperar que tan satisfactorias las investigaciones y ver si se van a castigar 
a quién o quiénes resulten responsables o todo quede como siempre en puras promesas.

¡LA CNTE SIGUE SIN CONTROL Y EL GOBIERNO LO PERMITE!
Ya que se habla de protección la que no deja de tenerla es la poderosa Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), la cual sigue haciendo lo que le 
pega en gana en acciones ilegales como es el bloqueo al libre tránsito en vías del ferro-
carril, sobre todo en el Estado de Michoacán.

Según nota en el periódico Mural, ya suman 62 días de bloqueos en trenes en Mi-
choacán, principalmente en el municipio de Lázaro Cárdenas.

Los quejosos son maestros de Telesecundaria, según se informa y los cuales están 
reclamando el pago atrasado de bonos y con una manta atada a dos árboles impidieron 
el tránsito de los trenes.

Según Jesús Francisco López, quien es el director de Relaciones Institucionales de 
la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León (Caintra), en la que están 
afiliadas empresas afectadas por el bloqueo son cuantiosas las pérdidas por el bloqueo. 

El empresario Jesús Francisco López, dijo que los trenes que atraviesan la zona 
de carga de mercancías y productos en Lázaro Cárdenas, representan alrededor de 30 
millones de toneladas al año.

Ahora no queda más que de nueva cuenta el gobierno federal pague sus adeudos a 
los inconformes del CNTE, para que ellos tengan a bien permitir el libre tráfico de los 
trenes y dejar de seguir afectando a la industria productiva del país, pero todavía esta-
remos en “ya veremos”. 

Nunca como ahora se han intercambiado tantos agradecimientos y halagos 
entre dos presidentes como los que han expresado Donald Trump y López 
Obrador y es notable como el hasta hace poco perseguidor de mexicanos 
ha desterrado de su retórica las referencias a los “bad men” que llegan de 

México por sus fronteras. El muro ha pasado a los entretelones de su discurso y ya no 
se destacan las razias de migrantes ni las descalificaciones a las ciudades que se con-
sideran santuarios de protección para ellos. En síntesis, el discurso racista y xenófobo 
ha bajado de volumen en la pre campaña estadounidense.

Por su parte, López Obrador ha cambiado su discurso de campaña en el que hacía 
de la defensa de la soberanía y de los mexicanos una cuestión de dignidad nacional, 
por otro de respeto a las decisiones de Trump y negociación de condiciones para sa-
tisfacer sus exigencias, como lo hizo en el tema migratorio. En respuesta el gobierno 
norteamericano le ha otorgado concesiones (suspensión de aranceles a las exporta-
ciones y al acero, a las que se suma la no declaración de terroristas a los cárteles de 
la droga y la aprehensión de Genaro 
García Luna), que le van muy bien 
para detener la caída en el apoyo a 
su gestión y apoyarle en la esgrima 
política que libra con su antecesor 
(Peña) y sus hoy francos opositores  
(Fox y Calderón).

Trump, utilizando como un hábil 
cabildero a su yerno Jared Kushner y 
a funcionarios de su administración, 
como el fiscal general, astutamente 
le vende sus favores, consolidando 
así una época incomparable en nues-
tra relación vecinal.

No es gratuita la actitud amis-
tosa y casi cariñosa, que despliega 
Donald Trump. En 2020 se eligen 
en ese país, no solo al presidente, 
sino también una parte del senado 
y la totalidad de la cámara de repre-
sentantes. Será un episodio donde se 
exhiba la polarización existente en esa sociedad, representada en dos partidos cada 
vez más distanciados y más radicalizados en sus posiciones. El partido demócrata no 
asimila aún que en la pasada elección presidencial haya perdido los votos electorales 
a pesar de haber logrado una mayoría de voto ciudadano, por un mal cálculo electoral.

Trump y su equipo demostraron tener un buen olfato y/o una muy acertada inter-
pretación del humor social norteamericano y descubrieron las vetas discursivas ne-
cesarias en los estados definitorios de la elección. Eligieron su público objetivo y le 
hablaron de lo que querían oír y eso  fue suficiente. En 2020, pareciera que habrán de 
repetir la estrategia consolidando los segmentos leales y buscando aquellos suscepti-
bles de convencer, para una elección que se antoja se definirá por márgenes ajustados. 
Trump ha sido un presidente polémico y muy criticado, no obstante, más de la mitad 
de la población aprueba su desempeño y en el panorama general, aún sin campaña ni 
candidato opositor declarado, registra diferencias de tres a once puntos con el más 
adelantado de los demócratas, Joe Biden. 

Es evidente que Trump mantiene sólido su voto duro, fincado en una mayoría blan-
ca conservadora y convencida de la radicalización de sus políticas y de que, con él 
harán América grande otra vez, y presumiblemente su equipo ha entendido que no les 
será suficiente la misma estrategia para conservar el poder y ahora la han enfocado 
a seducir a las grandes “minorías” étnicas. Trump sabe que millones de mexicanos, 
residentes en USA y con capacidad de voto respaldan a López Obrador y está sedu-
ciendo a esa masa de probables votantes. La colaboración y presión de Trump por que 
se aprobara el adendum del TMEC va enfocada sin duda a dejar a los demócratas sin 
poder para  capitalizar el respaldo a los sindicatos obreros norteamericanos, con lo 
cual se incide en un segmento electoral persuadible de variar su voto, particularmente 
cuando una de las áreas de mayor éxito de su administración es el empleo, que ha 
aumentado en los últimos meses; éste es sin duda uno de los rubros a los que el elec-
tor norteamericano le está dando más importancia, porque ven mejorado su ingreso. 
Lo anterior se refleja en recientes encuestas que muestran el apoyo a Trump entre la 
población masculina negra, que asciende a un robusto 35%, once puntos más que en 
la pasada elección.

Es cuestión de números, lo que motiva el aprecio de Trump a México y su pre-
sidente, por ello, su partido habrá de desestimar primero el juicio político que han 
inducido los demócratas, y enseguida aprobarán el adendum al TMEC, para continuar 
ya en 2020, con la franca seducción de las minorías étnicas, latinos y negros, para so-
cavar la fortaleza del voto demócrata, que ha tenido en esos segmentos la preferencia 
electoral durante muchos años.

La elección demostrará si otra vez la estrategia electoral republicana tiene éxito. Lo 
previsible es,  que la luna de miel terminará después de ella.

¡SE DERRUMBÓ 
LA PROTECCIÓN!

TRUMP LOVES 
AMLO
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Manuel 
Robles 
Naya
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TERCERA INSTANCIA

TUVO QUE DETENERLO A 
GARCÍA LUNA, EL GOBIERNO 

NORTEAMERICANO PARA 
QUE SE PUSIERAN A 

“TRABAJAR” ALGUNOS 
CORPORACIONES MEXICANAS 

Y PRESUNTAMENTE HAN 
GIRADO INSTRUCCIONES 
QUE SE LE INVESTIGUE 
EN CASI TODO EL PAÍS, 

PARA ENCONTRAR 
POSIBLES PROPIEDADES 
EN LUGARES TURÍSTICOS 

PRINCIPALMENTE.   

ES EVIDENTE QUE TRUMP 
MANTIENE SÓLIDO SU 

VOTO DURO, FINCADO EN 
UNA MAYORÍA BLANCA 

CONSERVADORA Y 
CONVENCIDA DE LA 

RADICALIZACIÓN DE SUS 
POLÍTICAS Y DE QUE, CON ÉL 

HARÁN AMÉRICA GRANDE 
OTRA VEZ.

MÉXICO COMO 
TAPETE

DURMIENDO CON 
EL ENEMIGO
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POLÍTICA GLOBAL
>RECUENTO DE UN AÑO DE RELACIONES ENTRE DOS GOBIERNOS

LA SACUDIDA QUE PROVOCA 
DETENCIÓN DE GARCÍA LUNA
Por: Jorge López Portillo Basave

Después de leer los informes de inteligencia, el 
embajador de EUA pudo constatar que en Mé-
xico la corrupción está infiltrada en todas y cada 
una de nuestras instituciones. Como dijo la Pe-

riodista Anabel Hernández, “en más del 99%”. 

EL RECUENTO
Los últimos 12 días son emblemáticos en la relación 

con nuestro vecino del norte. Recién desembarcado de su 
gira “gastronómica” por Jalisco y en un maratón de acon-
tecimientos, el Embajador tuvo noticias de la salida de Evo 
Morales con destino a Cuba, quien ni adiós dijo –al menos 
no se supo-. 

Desde hace muchos años, el ex mandatario boliviano 
ha sido señalado por EUA como “facilitador y protector” 
del tráfico de drogas, acusaciones que no han sido probadas 
públicamente y que el propio boliviano ha descalificado 
desde 2008, año en que se distanciaron las relaciones entre 
el entonces presidente de la nación andina y el Gobierno 
de Washington; esto empeoró en el 2011 cuando en Pana-
má fuera detenido el General Sanabria, funcionario de muy 
alto nivel del Gobierno Boliviano de Morales y encargado 
de la lucha contra el tráfico de drogas, algo así como el 
caso del General Gutiérrez Rebollo con Zedillo, o del Ing. 
García Luna con Fox y con Calderón, pero ya regresaremos 
otro día al caso Bolivia y sus extraños paralelismos con 
México. Sólo he de decir que a Evo no le fue mejor con los 
demócratas que con los republicanos y que hay opiniones 
encontradas acerca de sus efectos en Bolivia. 

 Recordemos que la salida del ex Presidente bolivia-
no “coincidió” con el anuncio de Trump con respecto a los 
cárteles mexicanos de la droga, a quienes estaba a punto de 
declarar como “organizaciones terroristas”, lo que aterró a 
muchos políticos y empresarios mexicanos, nacionales y 
locales…¿porqué será? 

El propio mandatario de EUA, insinuó que dicha de-
claratoria fue ‘pospuesta’ para dar tiempo a la nueva ad-
ministración del Presidente AMLO, en mostrar mejores re-
sultados en la famosa lucha contra las drogas, el tráfico de 
personas, el lavado de dinero y claro, la corrupción. En el 
mismo contexto, el diplomático gabacho recibió a su amigo 
William Barr, Fiscal General de EUA, a quien acompañó 
a la reunión de alto nivel con el Presidente de México y 
diversos Secretarios e integrantes del gabinete federal. En 
dicha reunión se habló de la necesidad de llevar ante la jus-
ticia –¿americana, tal vez?- a los integrantes de las organi-
zaciones criminales transfronterizas, señalándolas como un 
problema común que debían atender de manera prioritaria 
para disminuir el tráfico de drogas, el lavado de dinero, el 
tráfico de armas y de personas.

Cómo estarán las cosas, que además de visitar Palacio 
Nacional, el embajador llevó al Fiscal Barr a visitar a la 
Virgen de Guadalupe, a la que encomendaron su misión 
en México. ¿Será que tan mal estamos? O fueron a ver a la 

GENARO GARCÍA LUNA
Desde EUA vía twitter, nos informaron que habían de-

tenido –obvio allá- a Genaro García Luna por presuntos 
delitos de lavado de dinero y tráfico de drogas. La tinta de 
la orden de aprehensión se había secado unas horas antes 
de que el Fiscal General de EUA nos dijese que había que 
llevar a la Justicia a los corruptos que protegían a los cárte-
les, 5 días después fue detenido el ex secretario mexicano; 
ante la sorpresa –o el susto-, en México también le abrieron 
carpetas de investigación y congelaron cuentas bancarias 
para demostrar que aquí ya estábamos siguiéndole la pis-
ta. Mientras tanto el Embajador se trasladó a Washington 
y nos recordaba desde allá la importante festividad del Día 
de la Guadalupana, misma que por su viaje repentino se 
tendría que perder. De verdad que Christopher Landau nos 
promueve a nivel mundial mucho mejor que muchos de 
nuestros propios connacionales con sus cargos y quemadas 
oficiales. 

En su tierra Landau retomará la plática que tuvo en 
CDMX con el Fiscal General de EUA y ex integrante de 
la CIA, quien fuera hace más de 20 años su primer jefe 
cuando el ahora diplomático recién había egresado de Har-
vard/Law; podrá charlar de lo importante que es el acceso 
a información vía las agencias de inteligencia para seguir la 
pista a los protectores de los cárteles y las implicaciones y 
ramificaciones que tiene la detención del ex secretario Gar-
cía Luna. Obviamente y por el momento, la cooperación de 

“morenita linda” del Tepeyac para si ya se hartó de ver a la 
gran cantidad de rateros con cargo público, quienes desde 
la impunidad del gobierno obligan a millones de sus fieles 
a emigrar a EUA o a vivir con miedo por las calles de nues-
tras hermosas ciudades. 

POR FIN ACUERDO DEL T-MEC
Con la nueva semana llegaban las noticias del acuerdo 

final –ahora sí es el bueno, dicen-, del T-MEC, hecho que 
hace 12 meses también habían festejado el ex presidente 
EPN y su entonces Srio. de Economía, pero que fue demo-
rado por los demócratas hasta que se les dio una parte más 
de lo que ya habían obtenido los republicanos. Hay que te-
ner cuidado con lo que se pide, porque en México muchos 
festejaron que los republicanos perdieran la mayoría de la 
Cámara Baja durante las elecciones intermedias del 2018 y 
gracias a eso llevamos todo el 2019 esperando la dichosa 
ratificación del T-MEC en el Congreso de EUA. Nosotros 
lo ratificaremos –de nuevo- “fast track”.

En ese sentido, hemos de recordar que la enmienda al 
tratado fue originada por presiones de los sectores sindi-
cales de EUA, que aún ven a México como un paraíso del 
empleo informal y de los abusos laborales; naturalmente, 
dichas reformas generaron críticas y aplausos. Aún no nos 
habíamos terminado de poner de acuerdo en el reparto de 
insultos entre los empresarios fifís y los chairos con rela-
ción a las reformas del multicitado tratado, cuando…

Finalmente, ¿será este T-MEC, firmado en la semana en México el Tratado Comercial bueno?

La detención por autoridades de Estados Unidos del ex secretario de seguridad de México, Genaro García Luna, se convierte en una 
de las grandes noticias del año.

Sin despedirse y por la puerta trasera, salió de México el ex presidente de Bolivia, Evo Morales.

las autoridades mexicanas será absoluta; podríamos apos-
tar que en unos días se sujetarán a proceso  en México a 
personas cercanas al ex secretario, como lo fue en Bolivia 
después de la detención de Sanabria, para evitar más fugas 
de información o para aplicar la ley, usted juzgue por qué 
sería.

El Embajador está al frente de la representación diplo-
mática más grande de los EUA en el mundo; así como us-
ted lo escucha, de todas las representaciones que tienen los 
americanos en los distintos países del mundo, la que está 
en la República Mexicana, es la más numerosa y modestia 
aparte, una de las más importantes.

Como usted sabe, en nuestro país operan formalmente 
múltiples agencias del Gobierno de EUA, lo hacen a través 
de la red consular más grande de dicho país en el mundo. 
Existen 19 oficinas formales en igual número de Estados 
de la República, es decir casi en el 60% de las entidades de 
la federación; lo mismo apoyan en visados que en la capa-
citación de inteligencia policiaca o militar. A esto se suma 
una cantidad no pública, de investigadores e inspectores 
encubiertos que actúan como apoyo logístico en diversas 
operaciones de inteligencia. Es decir -los extraoficiales- 
ayudan a los mexicanos de distintas corporaciones policia-
cas o fiscales para hacer la chamba, que de otra manera se 
demora años por corrupción principalmente, hecho que no 
pasa desapercibido para el Secretario de Estado de EUA 
quien también es ex Director de la CIA.

Opacado por los sucesos del T-MEC y de García Luna, 
como broma de mal gusto, el día de la firma de nuevo texto, 
En Carolina del Norte se detuvo a hispano por conducir de 
forma imprudente un camión cargado con carne de puerco 
rumbo a México, el problema fue que las carnes estaban 
empacadas con tres millones de dólares en efectivo, mis-
mos que tenían olor a droga según se pudo confirmar por la 
ayuda de los canes que acudieron a la inspección. 

Así en menos de una semana y mientras el embajador 
subía fotos del calendario Azteca junto a las de una guía de 
“Aztacos”, nuestros 3 connacionales nos pusieron muy en 
alto desde Argentina, Texas y  Carolina del Norte. 

“DIME CUÁNTO TIENES Y TE DIRÉ QUIEN ERES”
Entre exportaciones, turismo y remesas, recibimos des-

de EUA casi $500 mil millones de dólares anuales, esto 
sin contar los recursos del narcotráfico que son difíciles de 
valorar, pero que según algunos atrevidos especialistas, su-
peran a los ingresos por remesas, turismo o petróleo. Según 
la ONU los ingresos de los cárteles, supera los $600 mil 
millones de dólares anuales. Sólo en un año, las agencias 
gabachas detuvieron $400 millones de dólares ocultos en 
vehículos con destino a México.

México y Jalisco en lo particular, tenemos un gran po-
tencial para exportar agro-alimentos orgánicos de valor 
agregado, la oportunidad es evidente, nosotros los parti-
culares y el gobierno debemos actuar en limpiar nuestras 
instituciones y encaminar a nuestros jóvenes por un camino 
que distinto al de la corrupción, el robo o la estafa. 

Finalmente y como posible regalo para el 2020, EUA 
estará analizando una posible amnistía que beneficiaría a 
varios millones de mexicanos quienes desde la administra-
ción de Clinton no han podido regularizar sus documentos 
migratorios en dicho país; de darse esta ley, repetiría la his-
toria otorgándoles la residencia legal durante un gobierno 
republicano a los que tradicionalmente se identifican con 
los demócratas, promesa que no cumplió el muy popular 
Barack Obama.

A unos días de celebrar la Navidad, aprovecho la opor-
tunidad para desearles de corazón a todos aquellos que han 
hecho el favor de leer esta columna y a este medio quien 
da la oportunidad de llegar hasta usted, muchas felicidades 
hoy y siempre, recordando que las dificultades no pueden 
ser más que nuestra fe y voluntad de salir adelante.

Para cualquier comentario, agradezco me contacte a co-
lumnadeopionionjlpb@gmail.com. 

¡FELIZ NAVIDAD y QUE DIOS NOS BENDIGA!

EVO MORALES
Desde hace muchos años, el ex mandatario boliviano ha sido señalado por EUA como 
“facilitador y protector” del tráfico de drogas, acusaciones que no han sido probadas 
públicamente y que el propio boliviano ha descalificado desde 2008, año en que se 
distanciaron las relaciones entre el entonces presidente de la nación andina y el Go-
bierno de Washington

T-MEC
“Hemos de recordar que la enmienda al tratado fue originada por presiones de los sec-
tores sindicales de EUA, que aún ven a México como un paraíso del empleo informal y 
de los abusos laborales; naturalmente, dichas reformas generaron críticas y aplausos”.

GENARO GARCÍA LUNA
“Desde EUA vía twitter, nos informaron que habían detenido a Genaro García Luna 
por presuntos delitos de lavado de dinero y tráfico de drogas. La tinta de la orden de 
aprehensión se había secado unas horas antes de que el Fiscal General de EUA nos 
dijese que había que llevar a la Justicia a los corruptos que protegían a los cárteles”.

500 MIL MILLONES DE DÓLARES
Entre exportaciones, turismo y remesas, recibimos desde EUA casi $500 mil millones 
de dólares anuales, esto sin contar los recursos del narcotráfico que son difíciles de 
valorar, pero que según algunos atrevidos especialistas, superan a los ingresos por 
remesas, turismo o petróleo.
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Sección

«VUELACERCAS»

A CHARROS LE URGE UN ABRIDOR Y 
CERRADOR PARA MANTENERSE EN CIMA

Salvador 
Cosío 
Gaona

Por |

Se ha especulado que pueda regresar en breve a la actividad el experimentado abridor zurdo Orlando Lara y también se podría 
reincorporar el estelar abridor cubano Elián Leyva.

tiene escasa experiencia como cerrador, y si bien el yucate-
co derecho logró el segundo out mantuvo la casa llena y al 
conectarle el siguiente bateador rival un imparable permitió 
el empate y por consiguiente la voltereta de los Cañeros, 
quienes se llevaron en forma dramática el juego por 12 ca-
rreras a 11.

Tras esta infortunada experiencia ante Los Mochis, 
queda claro que aun teniendo Charros el roster más com-
pleto de toda la LMP sigue haciendo falta un abridor que 
genere y regrese a su rol de relevista intermedio el eficaz 
diestro Felipe González, habilitado ahora temporalmente 
como abridor, y se fortalezca así tanto la rotación de abri-
dores como el pitcheo de soporte intermedio.

Se ha especulado que pueda regresar en breve a la ac-
tividad el experimentado abridor zurdo Orlando Lara y 
también se podría reincorporar el estelar abridor cubano 
Elián Leyva, pero mientras esto ocurre, a Charros le urge 
un nuevo elemento para ajustar tanto el staff abridor como 
el bullpen, ya que además es urgente un sólido cerrador 
con la fuerza que deben tener además de la inteligencia y el 
dominio los peloteros lanzadores que habitualmente tienen 
esta encomienda.

La directiva jalisciense, que como bien se advierte no 
ha dejado de actuar para sostener el buen nivel de calidad 
y eficiencia del roster y continúa firme haciendo su mejor 
esfuerzo para seguir aspirando al bicampeonato, debe ac-
tuar en consecuencia de lo ocurrido y fortalecer el roster 
para buscar profundidad en pitcheo aperturista y de relevo.

Ahora bien, aún no es clara la opción de que pueda re-
gresar con Charros en lo que resta de este año el extraor-
dinario pelotero Stephen Cardullo, quien hace algunas se-
manas se ausentó por un asunto personal, mas al parecer 
la directiva estaría pensando en preservar una mayoría de 
lanzadores en sus plazas como foráneo.

Por otro lado, se está complicando la posible incorpo-
ración del serpentinero cerrador ligamayorista Sergio Fran-
cisco Romo al estar muy cerca de firmar con Atléticos de 
Oakland, Padres de San Diego o algún otro conjunto de las 
Grandes Ligas, sin contar que la directiva decidió dejar de 

lado los servicios del pitcher taponero importado Michael 
Broadway, quien habiendo sido un baluarte la anterior tem-
porada, en la actual caminó entre claroscuros, de ahí que se 
optara por incorporar a otro monticulista importado, Austin 
Rose, quien estará responsabilizado de labores de prepara-
ción de cierre y cerrojo en conjunto con el derecho Joshua 
Corrales.

No obstante que el conjunto jalisciense permanece en 
los primeros lugares, Charros no debe parar en su lucha 
de continuar con su buen paso y ojalá la directiva consiga 
pronto traer al abridor y al cerrador que les hace falta, y así 
caminar con aún mayor seguridad, aplomo y determinación 
en la búsqueda del bicampeonato.

Los caporales albicelestes han podido prevalecer entre 
los sitios de privilegio desde la primera vuelta y ahora en 
lo que va de la segunda fase de la agenda regular de esta 
campaña gracias al sólido roster con que cuentan, de ma-
nera que es fundamental que se dé prioridad a reforzar esas 
zonas que le duelen, como se dejó ver también en el cotejo 
que perdieron 6-5 ante Yaquis, pues a reserva del resultado 
del último juego ante este equipo, y de los resultados de los 
duelos sostenidos de manera respectiva por sus inmediatos 
perseguidores, Naranjeros y Cañeros, Charros debe hacer 
su parte y corregir y hacer los movimientos necesarios para 
evitar meterse en dificultades que le puedan representar 
consecuencias lamentables de cara al cierre de la segunda 
vuelta.

Por lo pronto, tras culminar la serie ante Yaquis el con-
junto albiazul volverá a casa a partir del martes 17 al jueves 
19 para disputar otra crucial serie ante Naranjeros que es 
su más cercano perseguidor en el standing, por lo que la 
oportunidad es inmejorable para incrementar la distancia 
y separarse de ellos, siendo que ya los que han dominado 
antes. Posteriormente visitarán el puerto de Mazatlán del 
viernes 20 al domingo 22 para enfrentar a los Venados, a 
los que teóricamente deben superar.

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

Finalmente, los Charros de Jalisco pudieron romper la 
jetatura que los Yaquis de Ciudad Obregón les 
habían impuesto a lo largo de la presente cam-
paña (2019-2020) del calendario ordinario de 
la Liga Mexicana del Pacífico (LMP), durante 
la serie que enfrentaron en la tierra de la tribu 
en la antigua Cajeme al ganar el primer juego 

de la serie por 4 carreras a 3 aunque sucumbieron en el 
segundo 6-5. Pero aunque siguen en la parte alta de la ta-
bla, únicamente superados precisamente por los de Ciudad 
Obregón, están en medio de un grupo de equipos que se 
disputan fieramente las alturas: Naranjeros de Hermosillo, 
y Cañeros de Los Mochis, por lo que están obligados a 
mantener su buen paso para evitar que alguno de ellos los 
despoje de los lugares 1 y 2 que han venido intercalando 
en las últimas semanas con los de la tribu.

Los jaliscienses terminaron la semana anterior en el 
segundo sitio después de dar cuenta de los Tomateros de 
Culiacán, por dos juegos a uno en el estadio de la colonia 
Tepeyac en Zapopan, el marco de una reciente y creciente 
rivalidad deportiva entre ellos.

Tras iniciar a mitad de semana la serie ante Cañeros 
de Los Mochis, los Charros de Jalisco se instalaron mo-
mentáneamente en el liderato de la tabla de posiciones al 
conseguir importante triunfo en el primer cotejo el martes 
10 de diciembre en el estadio casa de los jaliscienses en 
Zapopan. Pero perdieron los siguientes dos juegos, siendo 
el último de ellos fundamentalmente revelador. Y es que 
no podemos cerrar los ojos a lo que vimos en ese juego de 
la noche del jueves ante Cañeros, donde quedaron clara-
mente al descubierto las vulnerabilidades de los dirigidos 
por Roberto Vizcarra Acosta.

En esa oportunidad se vio la inminente necesidad de 
reforzar aún más el pitcheo con un abridor y un cerrador. 
De ello dependerá que se continúe cosechando victorias 
para terminar la segunda vuelta en inmejorable posición 
de cara a los Playoffs en busca del bicampeonato. 

Las debilidades de Charros quedaron a la vista de 
todos en ese dramático enfrentamiento con los Cañeros, 
donde tras una mala noche del abridor estelar, el zurdo 
Marco Antonio Tovar, el conjunto se vino abajo cuando 
apenas en la segunda entrada ya tenía una desventaja de 
cinco carreras a cero motivando el retiro del pitcher, pero 
los relevistas tampoco tuvieron la capacidad para frenar la 
andanada de los verdes que llegaron a tener el marcador 
favorable por ocho a cero y posteriormente 10 a 2.

En el octavo inning, los albicelestes despertaron de 
manera inesperada y lograron gracias a su ya conocida 
fuerza ofensiva, si bien combinada con errores de sus 
adversarios, un espectacular rally de nueve carreras para 
darle la vuelta a la tortilla y cerrar la entrada con ventaja 
de 11 carreras a 10.

Pero falló el cerrojo, y el equipo cargó con la derrota 
al fallar la estrategia que para el cierre intentó el timonel 
Roberto Vizcarra, quien entregó la responsabilidad en el 
montículo para entrar y colgar el cero al cerrador nortea-
mericano Austin Ross, en lo que era la noche de su debut 
con Charros, cuando sólo pudo conseguir el primer out 
tras trabajar al primer bateador obligándolo a elevar al jar-
dín central, pero no hizo más, toda vez que extrañamente 
el manager decidió mandarlo a las regaderas para traer a la 
lomita al zurdo Brennan Bernardino, quien tampoco tuvo 
suerte permitiendo se le llenaran las bases provocando 
que también siguiera el camino a las regaderas. En su úl-
timo movimiento, Vizcarra apostó por el lanzador Linder 
Castro para tratar de ultimar el cerrojo, un pelotero que 
aunque suele ser muy confiable como relevo intermedio, 

Q

Todo en política es literal cuando de acuerdos, decisiones y negociaciones 
se trata, son asuntos políticos y no son para abordar o solucionar necesida-
des sociales o políticas públicas de mejora nacional. Se firma el T- MEC 
tratado de libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, dicha 

acción en medio de un panorama electoral complicado para Donald Trump a raíz de 
un inminente juicio político y para nuestro país dentro de un escenario de violencia, 
corrupción e impunidad que está superando los límites de lo permisible y lo social-
mente admisible.

El nuevo tratado de libre comercio implica para las naciones, los estándares y 
regulaciones con las que deberán regirse en materia de comercio para mantener 
el desarrollo y la productividad de los países involucrados, así como sus niveles 
económicos, productivos y comerciales, activos dentro de dicho pacto que deberá 
beneficiar a todos los involucrados 
de fondo.

Sin embargo y bajo nuestro ac-
tual contexto laboral, México no 
es un país que pueda enfrentar de 
manera activa y efectiva las rela-
ciones laborales a las que nos han 
orillado estas negociaciones con 
los vecinos países en los últimos 
años, el sistema laboral actual es 
el mismo desde hace más de cin-
co décadas, aunque en teoría debe 
sostener la economía del país y 
muchos otros ámbitos, es deficien-
te, corrupto y sumamente impune, 
solo funciona a la perfección para 
aquellos que son ricos o gobierno, 
lo demás es una realidad de la ma-
yoría de los mexicanos.

Los tribunales en materia laboral no terminan de concretarse o aterrizarse, aun-
que fueron productos de las primeras negociaciones que contienen los cambios que 
Estados Unidos y Canadá solicitarían al generar un nuevo tratado o cambios impor-
tantes en los futuros tratados de libre comercio, pero lo único que ha hecho México 
al respecto con los últimos dos gobiernos son reformas a modo que han resultado de 
difícil aplicación, solo existentes en la Ley Federal del Trabajo y en sus transitorios, 
sin que el gobierno y el poder judicial asomen sus propósitos de aplicar las normas 
y la reforma, quizás debido a que el control de las relaciones obrero-patronales, 
empresariales y comerciales son temas sometidos por medio de las juntas de con-
ciliación y arbitraje locales o federales y mantienen la intervención de los poderes 
ejecutivos en varios sectores productivos que generan comercio.

En este sentido habrá que evaluar fríamente, si nuestro gobierno mexicano en 
el fondo tuvo la intención de negociar para un efectivo comercio, donde el país 
sufriera transformaciones, avances comerciales y desarrollo económico con todo lo 
que implica este tipo de relaciones o solo estamos tratando de salirle al toro como 
coloquialmente se diría, la sinceridad pudiera estar en que no existirán mejoras rea-
les a las condiciones obrero-patronal no en materia laboral, como se asegura con la 
justificación política de la firma y negociación del tratado de libre comercio.

Las reformas en materia de justicia laboral no ha sido implementadas, porque 
no somos un país preparado para soltar la corrupción y darle entrada a la institu-
cionalidad, los derechos humanos y la productividad; entre otras razones la evasiva 
versa en la falta de presupuesto que alegan los poderes procuradores de materializar 
la nueva justicia laboral; sin embargo la Norma Oficial Mexicana NOM-035 sobre 
la identificación de factores de riesgo psicosocial en el trabajo o estrés laboral es 
una de las herramientas de reciente implementación que sumada a la última reforma 
laboral sobre la desaparición de las juntas de conciliación y arbitraje deberían ser un 
positivo referente de los cambios esperados en materia laboral y derechos de la clase 
trabajadora, la creación de los tribunales laborales desaparecerá las juntas de conci-
liación y arbitraje, con el objetivo de judicializar los conflictos laborales y las herra-
mientas que generan las normas oficiales mexicanas en la materia laboral, deben ser 
parte de un intercambio productivo en materia de comercial, empresarial y laboral.

En este contexto de promesas incumplidas, gobiernos elocuentes pero poco efec-
tivos habrá que analizar si la firma del tratado es de manera simbólicamente política 
o podría ser el inicio del cambio de las relaciones laborales en el país para hacer 
cumplir la reforma laboral, pero sobre todo de voltear a las relaciones laborales, las 
cuales tienen una realidad cruda situada entre las grandes empresas y las corruptas 
juntas de conciliación y arbitraje, las cuales mantienen al trabajador, la pequeña y 
mediana empresa en manos de la corrupción de sindicatos, juntas y poderes eje-
cutivos, avalando pésimas condiciones laborales y pocas garantías de solucionar 
conflictos de trabajo, ojalá tengamos un nuevo y flamante tratado de libre comercio 
que se consumara de forma y de fondo.

OPINIÓN

La adenda al T-MEC podrá traer consecuencias extraordinarias en las empre-
sas, la economía y el medio ambiente de las tres naciones firmantes, hoy no 
imaginadas.

Por años, he insistido, en diversos foros, la trascendencia que tendría el 
exhibir en su envase (bolsa, caja, botella o lata) la huella de carbono o gases de efec-
to invernadero, en todo producto que llegue a nuestro mercado, de manera que los 
consumidores podamos elegir aquel que sea más amigable con el medio ambiente; 
adicionalmente, identificar aquellas empresas que atiendan amplia y conscientemente 
los riesgos psicosociales de sus trabajadores y, al mismo tiempo, hayan logrado reducir 
significativamente el desperdicio de materia en sus bienes producidos. 

Hoy tenemos maneras diversas de medir la huella de carbono en toda actividad en 
nuestras vidas. Propongo el establecer tres categorías: 100% Amigable, Amigable y 
NO Amigable con el medio ambiente, como ya se hace con los alimentos 100% Orgá-
nico, Orgánico y No Orgánico.

He propuesto que, en el primer año de esta norma sobre la huella de carbono NO 
tenga consecuencia negativa alguna; sin embargo, en el siguiente año, las empresas 
deberán presentar al gobierno su plan de corto, mediano y largo plazos de mejora, cuya 
inversión podría ser deducible de impuestos. El no cumplirlo acarrearía, a partir del 
tercer año, una carga de impuestos directos al producto contaminante, que en un térmi-
no de 5 años más lo sacaría del mercado en razón de su precio elevado, no competitivo, 
y ser reconocido como NO Amigable con el medio ambiente. 

Sería ideal que, en una adenda próxima al T-MEC, los productos NO Amigables 
con el medio ambiente, o cuyos fabricantes violenten derechos humanos y laborales o 
no atiendan y resuelvan los conflictos psicosociales o se nieguen a asumir responsabi-
lidad social, NO puedan incursionar en los mercados de las otras dos naciones socias. 

¿Cuántos litros de agua se necesita para producir un litro de refresco? Según Coca 
Cola de España, en 2010 empleaba 2.18 litros de agua por cada litro de bebida que 
fabricaba; en 2019 lo había reducido a 1.91 litros y hacia 2020 espera mejorar la efi-
ciencia en el uso del agua en un 20% respecto al dato de 2010. Este es un ejemplo 
claro de lo que he propuesto y señalado. Claro, a ello habrá que agregar cuánta agua 
se necesita para producir sus envases, así como el impacto ambiental de sus botellas 
de plástico por los años en que se degradarán, lo que implicará desarrollar botellas y 
tapas plásticas más delgadas y de menor tiempo de degradación. En cuanto a la huella 
de carbono, deberá sumarse la producida en el transporte y distribución, la operación 
de la fábrica y sus oficinas, entre otros.

¿Cuál es la huella de carbono en la producción de la materia prima, la tejeduría y 
la confección, el transporte, los lavados y planchado que realice el consumidor y, por 
último, la manera en que sea desechada la ropa? Se sabe, por ejemplo, que un tipo de 
playera convencional de punto fucsia emite 9.45 kilogramos de CO2 a la atmósfera 
y que hay quienes han reducido la huella de carbono hasta en un 31 por ciento. Esta 
industria podría llegar a ser la más contaminante en pocos años. 

En el caso de los productos lácteos, quién podría decirnos cuál es su impacto am-
biental durante todo su proceso, desde la obtención de materias primas, pasando por el 
tratamiento lácteo, envasado, transporte y distribución, consumo, y el fin de vida del 
producto. ¿Quién sabe que, para producir un litro de leche, se necesitan 1,000 litros 
de agua?

Sin duda, estamos ante una realidad cada vez más compleja que deberá atenderse 
desde tratados internacionales y leyes nacionales, imposiciones tributarias y, principal-
mente, el rechazo social, desde la toma colectiva de conciencia.

Recientemente entró en vigor la “Norma Oficial Mexicana 035-STPS-2018. Fac-
tores de riesgo psicosocial en el trabajo: Identificación, análisis y prevención”. En 
éste como en otros grandes temas, México llega tarde. En Europa existe la Agencia 
Europea para la Seguridad y la Salud en el Trabajo, que, desde hace años, atiende 
tan trascedente tema. En México, en razón de la laxitud con que la ley se aplica, el 
tratamiento de los riesgos psicosociales lo pretenden atender empresas desde especia-
lidades profesionales muy distintas y distantes de la Psicología Social; los resultados 
serán, previsiblemente, desastrosos. Los riesgos se convertirán en daños irreparables 
para los trabajadores y en conflictos laborales que se complicarán y profundizarán para 
las empresas.

He revisado las ofertas que hay para atender la NOM 035, y todas se quedan en lo 
básico… en lo mínimo… como si el único propósito fuera el evitarse la multa de poco 
más del medio millón de pesos. Nadie propone mejorar el diseño, la organización, la 
gestión y la cultura corporativa, a fin de potenciar el bienestar emocional y físico de 
los trabajadores y trabajadoras, su contexto familiar, social y comunitario, así como la 
responsabilidad social de las empresas, dando solución a riesgos psicosociales, poten-
ciando el talento, enriqueciendo la experiencia, generando conocimiento, incidiendo 
en la salud, fortaleciendo al ser humano y obteniendo sólidos y sostenibles resultados 
corporativos. 

Este es un tema que me apasiona y que expondré en otros momentos, y en el que 
trabajado por más de 35 años.

benja_mora@yahoo.com
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